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Пришли
Наш банк информации

на помощь стар и млад
В этом году труженикам совхоза «Озерский» Красно

уфимского района удалось вырастить неплохой урожай 
лука-батуна. Но ведь для того, чтобы сохранять его, 
очень важно вовремя убрать. И вот тут-то у руководи
телей возникло немало проблем.

— И тогда помогли пенсио
неры и пионеры, — улы
бается главный агроном сов
хоза А, Хасанова. — Что бы 
мы делали без наших добрых 
помощников: ветеранов и
школьников....

Но сразу скажем, что и ад
министрация совхоза в этом 
году немало сделала для то
го, чтобы уборка прошла ор
ганизованно: создали хорошие 
условия для работы, обеспе
чили транспортом, бесплат

ными и, что важно, вкусными 
обедами. Решен нетрадицион
но был и вопрос с оплатой: 
зарплату за сделанное добро
вольные помощники получали 
через каждые два дня. Ювии- 
ские школьники во главе с 
пионервожатой О. Габдрахма
новой работали здесь всю не
делю. Потом вместе отдыха
ли. Интерес же от такого сот
рудничества с родным совхо
зом был взаимный.

Щенок - выигрыш в лотерее
В Верхней Салде на днях прошла вторая городская 

выставка собак. Может быть, несколько необычная она бы
ла уже потому, что на ней были представлены пе только 
породистые собаки с родословной. И рннг «Дружок» при
влек внимание ничуть не меньшего числа зрителей.
Организаторы выставки 

пригласили на нее и гостей-— 
собаководов из Нижнего Та
гила, Кушвы, северных го
родов области. После окон
чания рингов, где владель
цы лучших собак различных 
пород получили призы за 
образцовое выращивание 
своих питомцев, зрители ста
ли свидетелями соревнова
ний по задержанию «нару
шителей».

Ну, а в заключение боль
шой интерес у всех вызва
ла лотерея, в которой был 
разыгран щенок породы 
ризеншнауцер. Правда. в 
ней участвовали лишь те, 
кто давно уже хотел приоб
рести верного четвероногого 
друга. Ведь это только ка
жется, что вырастить поро
дистую собаку легко. И как 
потом важны для владельцев 
вот такие выставки...

И история, и современность
В Асбесте, как известно, недавно широко прошло 

празднование 100-летия города. Этому же событию по
священы и разнообразные экспозиции, выставки, привле
кающие сейчас многочисленных зрителей в местном го
родском историческом музее.

Помогли в их оформлении 
я добровольные помощники 
музейных работников — эн
тузиасты краеведения, соби
ратели, школьники. Так, на
пример, в геологическом за
ле музея Э. Л. Харитонов 
представил более 70 агатов— 
часть своей интереснейшей 
коллекции. Свои работы из 
.дерева покаэал В. Г. Нево
лин. Всегда много посетите

лей собирается там, где пред
ставлена выставка живописи, 
скульптуры, графики.

В книге отзывов музея в 
эти дни появилось немало 
восторженных отзывов. Суть 
многих из них такова: спа
сибо всем, кто помог лучше 
уанатъ историю родного горо
да, соприкоснуться с пре
красным.

Фоторепортаж

«КИСЛОРОД» ДЛЯ
Проблема малых заводов 

стоит сейчас остро. Не ис
ключение и завод горноспа
сательного оборудования, 
который находится в произ
водственном объединении 
«Уралмаш».

Завод старый. Основан он 
был в Копейске, как мастер
ские по горноспасательному 
оборудовашпо еще в 1933 г. 
В 42-м перевели в Сверд
ловск. А вот 53-й год — 
год рождения предприятия 
как завода горноспасатель
ного оборудования. С 1976 
года завод вошел в объеди
нение «УЗТМ».

— В объединение нас 
включили вообще-то для то
го, чтобы «Уралмаш» помог 
нам с реконструкцией, —

рассказывает главный инже
нер ГСО Г. А. Кипев. — но 
как было это проблемой, 
так и осталось.

Да, трудности здесь боль
шие. Завод очень малень
кий, площадей не хватает. 
Помещения, построенные 
для мастерских, совершен
но не подходят для развер
тывания крупного производ
ства.

I Очень неудобна планиров
ка цехов. Чтобы сделать од
но изделие, нужно поря
дочно побегать из одного це
ха в другой. Гораздо удоб
нее было бы поставить кон
вейер — но где?

Работают здесь люди в 
основном пожилые. Из 
360 человек —- только око
ло 30 человек молодежи. 
Из них лишь 12. комсомоль
цев. Нет, молодые не идут 
не только из-за плохих ус
ловий труда, хотя зарплата 
хорошая — в среднем около 
250 рублей, здесь уже проб
лемы социальные. Ведь во 
дворе завода не то, чтобы 
волейбольную площадку сде
лать — машине развернуть
ся негде.

Проблема кадров — не 
только из-за нехватки моло
дых рук. Не идут работать 
сюда и инженеры техниче
ской службы — нет пер
спективы.

- - Из-за отсутствия пло
щадей стоит и экологиче
ская проблема, — сетует 
начальник техотдела зам. 
секретаря партбюро П. Е. 
Таранов. — Особенно с во
дой...

Как видим, все проблемы 
завода — из-за разобщен
ности производства. Почему 
же не решается вопрос? На 
«Уралмаше» нашли такой 
выход — превратить завод в 
свой цех. Но это запланиро
вано на 13-ю пятилетку. А. 
как я поняла, завод не прочь 
был бы отделиться от объе
динения.

Остается отдать должное 
заводчанам. Как в таких 
условиях они выполняют 
план?

Надо сказать, что завод, 
в ыпуска ющий а налоги чну ю 

. продукцию, есть только .в 
Донецке. Ведь изделия 
ГСО необходимы. Кроме 
горноспасательного и горно- 
шахтного оборудования, эн-

ЗАВОДА
спортируемого. кстати, в 20 
стран Европы, ведется вы
пуск и товаров народного 
потребления: кислородные
пенообразователи для приго
товления коктейлей, газоана
лизаторы, служащие для оп
ределения токсичности вы
хлопных газов автомобилей, 
ьедется разработка для вы
пуска гипокснкатора —• ме
дицинского препарата.

Продукция пользуется 
большим спросом. Но ведь 
больше и разнообразнее ее 
можно было бы выпускать, 
будь у завода и площади, и 
хорошая материально - тех
ническая база. И хотелось 
бы, чтобы вопросы эти ре
шались быстрее. Заводу 
тоже нужен «кислород».

А. ЧАРСКАЯ.
НА СНИМКАХ: Л. Бяков, 

слесарь-сборщик респирато
ров «Урал»-7; токарь А. Си
доров (вверху справа): сле
сарь-сборщик А. Николаева 
и ее помощник школьник, 
подрабатывающий на заводе 
ГСО в летние каникулы, 
Гера Голдырев.

Фото В. ЯКУБОВА.

«Насменовец» тридцатых
Читателям нашей газеты с многолетним стажем, ко

нечно же, известно имя Алексея Константиновича Сосно- 
вского. В 30-е годы он был собственным корреспондентом 
«На смену!», позднее работал в «Комсомольской правде», 
в многотиражной печати Свердловска. И, хотя вот уже 
почти два десятилетия он на заслуженном отдыхе. но 
нередко появляются его материалы на страницах сверд
ловских газет и журналов и сейчас.

Его воспоминания о ком
сомольцах 30-х годов, о мно
гих событиях, свидетелем 
которых удалось быть вете
рану журналистики, всегда 
ярки, точны, дают пищу для 
раздумий. Л многим читате
лям ставшего поколения 
Алексей Константинович по
мог своими проблемными 
корреспонденциями добиться 
справедливости в решении 
бытовых вопросов.

На днях ему исполнилось

При свете совести

Улицы Жданова
«Жданова улица», Лв 1—25, 2—34, от улицы Сверд

лова до улицы Челюскинцев. Железнодорожный админи
стративный район, жилой район Центральный.

Жданов Андрей Александрович (1896—1948). Один 
из выдающихся деятелей Коммунистической партии и 
Советского государства.

(«Улицы Свердловска», справочник. Свердловское 
книжное издательство, 1963 год).

Решением Советского правительства имя А. А. Ждано
ва ие будет более принадлежать улицам, площадям, горо
дам. С городом все ясно: ему возвращено родное имя Ма
риуполь. Какова же судьба многочисленных улиц имени 
«одного из выдающихся» деятелей сталинской эпохи? Есть 
такие улицы и в городах нашей области. Простите, БЫ
ЛИ... Были...

Ревда
Расставание . со старым 

именем для жителей улицы 
прошло легко, как говорит
ся, без особых сожалений. 
Во многом этому способст
вовала активная деятель
ность инициативной 'группы, 
которую возглавила учитель 
средней школы № 10 Вален
тина Ивановна Сюткина. 
Представители группы обра
тились в горисполком с тре
бованием дать новое назва
ние улице, избавить город 
от печально известного име
ни.

Вскоре был организован 
опрос общественного мнения. 
Большинство опрошенных 
высказались за то, чтобы 
дать улице название Спор
тивная. Решение вполне 
объяснимое: здесь располо
жен Дворец спорта, проф
техучилище со спортивным 
уклоном. В общем, имя 

80 лет. Но нет, не затупилось 
е годами острое журналист
ское перо ветерана. »Насме- 
новцы» разных поколений, 
и сегодня постоянно поддер
живающие связь, советующие
ся с этим по-настоящему ду
шевным человеком, желают 
всегда оставаться молодым 
ветерану. Здоровья /Зам. 
Алексей Константинович!

Дежурный по новостям
В. ФЕДОРОВ.

Жданова стерто е карты 
Ревды.

Асбест
Поселок имени Малышева 

попрощался со своей ули
цей Жданова минувшей, вес
ной. когда в поселковый Со
вет пришли жители с прось
бой о переименовании. А 
вопрос о новом имени реша
ли демократично, на собра
нии жителей улицы, голосо
ванием. Так появилась в по
селке имени- Малышева ули
ца Ветеранов.

Как объяснила мне пред
седатель поселкового Совета 
Фаина Григорьевна Евсеен- 
кова, на этой улице прожи
вает немало инвалидов вой
ны и труда. Да и улицу са
му можно смело назвать 
«ветераном», потому что 
она была одной из первых 
заложена при строительстве 
поселка.

Урожай-89

ПОЗАДИ ПОЛОВИНА СТРАДЫ
Раннее созревание хлебов 

заставило земледельцев Бог
данович ского района вести 
полевые работы в комплексе. 
Одновременно ведется и посев 
озимой ржи, и вспашка зяби, 
и ее выравнивание. Зерновые 
в районе убраны уже на по
ловине площадей. Первыми 
приближаются к финишу по
леводы птицефабрики, колхо
зов «Рассвет», «Искра», им. 
Свердлова, им. Тимирязева. В 
последнем хозяйстве по-удар- 
ному ведет обмолЬт хлебов 
арендный коллектив, создан
ный нынче весной и возглав
ляемый главным агрономом 
колхоза Михаилом Лапши

Свердловск
Среди жителей улицы 

Жданова в областном цент
ре распространялись самые 
невероятные слухи. Что-де, 
называться отныне улица 
будет — далее следовали 
варианты — XXVII съезда 
КПСС, Ахматовой, Зощен
ко. По поводу двух послед: 
них имен приводился аргу
мент: «Справедливо назвать, 
улицу в честь тех, кто более 
всего натерпелся от «специа
листа по культуре». Кто- 
то скорбел, прослышав,' что 
улице предначертано стать 
Метростроевской. А многие 
хотели, чтобы улице просто 
вернули старое название —- 
Мельковская.

Мне доводилось беседо
вать о предстоящем пере
именовании с жителями 
улицы и слышать от них: 
«Переименуют, так нас и 
не спросят...» Спросили. Бо
лее того, организовали об
суждение среди жителей не 
Только улицы Жданова, но и 
близлежащих улиц. По 
квартирам были розданы ан
кеты. подготовленные пред
ставителями территориаль
ной партийной организации 
и территориальной депутат
ской группой.

Секретарь Железнодорож
ного райисполкома Нина 
Александровна Кияйкина 
продемонстрировала целый 
список из доброго десятка 

ным. Алые звезды украсили 
бункеры комбайнов Геннадия 
Злобина, Федора Гаязова. Ва
силия Осинцева, Ивана Нику
лина и Юрия Осипова. Каж
дая звездочка —• знак того, 
что этот механизатор снача
ла уборки намолотил тыся
чу центнеров зерна.

А на последнем месте по 
темпам работ идут пока зем
ледельцы колхоза «Родина», 
где к концу прошлой недели 
урожай был собран только с 
18 процентов зернового клина. 
Задержали дожди, но расте
ниеводы надеются не только 
наверстать упущенное, но и 
получить более высокий уро-

вариантов, что были предло
жены жителями улицы. Лю
ди звонили, приходили в 
райисполком. Словом, к 
предстоящему переименова
нию никто не остался равно
душным. Назовем лишь не
сколько имен-«претенден- 
тов». Лузинская, Ключев
ская, Метростроевская, «Ди
намо», Кабакова, Зеленая...

Первые два имени были 
когда-то на карте. Свердлов
ска. Как, впрочем, и пред
лагаемая Мельковская. 
Предлагали также слить 
бывшую улицу Жданова с 
близлежащими Еремина йли 
Дзержинского.

А когда собрали анкеты и 

...И все-таки невеселые мысли навевает эта бесконеч
ная история с возвращением имен. К нам вернулись На
бережные Челны, Ижевск, Мариуполь. Мы надеемся, что 
увидим на картах Тверь, Самару. Нижний Новгород. И 
речь должна идти не столько о забвении имен тех, в честь 
которых города эти обрели свои новые имена, а о вопию
щем небрежении своей историей неважно, в масшта
бах страны или улицы. Нам дорого ласкающее слух 
слово Тверь, для нас ценно, что Свердловск вновь обрел 
частичку своей истории — улицу Мельковскую.

Остается только прослезиться, подсчитав, во сколько 
обходится всем нам, и без того не купающимся в роско
ши, бесконечное увековечение имен тех, о ком спустя де
сятилетия, узнав правду, не можем говорить без содро
гания. Давно ли исчезли проспекты и улицы имени Ста
лина? Нам нужен закон, который убережет впредь от 
непродуманных, поспешных решений.

А пока стоят дома на Мельковской с прямоугольными 
пятнами на месте бывших «ждановских» табличек. А на 
домах в поселке Малышева это имя красуется до сих 
нор. До новых табличек.

...Жданов Андрей Александрович (1896 — 1948). В 
1918 году — активный участник подготовки и проведе
ния Октябрьской революции на Урале. («Улицы Сверд
ловска», справочник. Средне-Уральское книжное изда
тельство, 1988 год).

Признаюсь, я рад, что я следующем издания справоч
ника явообще ие иайдз^этоивяя^

Д, ПОДБОРНОЙ,

жай. Средняя урожайность 
зерновых в районе, по послед
ним данным, 12,1 центнера с 
гектара. Это на центнер вы
ше, чем на старте жатвы. 
Есть надежда и на дальней
ший рост этого важнейшего 
показателя. Уже сегодня, на
пример, в совхозе «Восточ
ный» собирают по 15, а в 
совхозе «Волковский» по 14,5 
центнера хлеба с гектара.

В районе озимая рожь раз
мещена уже почти на 800 
гектарах. Причем в совхозе 
«Волковский» и колхозе «Ро
дина» план сева выполнен 
уже более чем наполовину. 
Вспахана четвертая часть 
августовской зяби — более 
8 тысяч гектаров, почти 1,5 
тысячи гектаров зяби уже 
выровнены.

Л. МАКУШИН.
Богдановичский район.

подвели итоги, то безуслов
ным победителем стала Мель
ковская. К улице вернулось 
старое название, которое 
помнят, пожалуй, лишь ста
рожилы. Во многом благо
даря их стараниям — а по 
инициативе ветеранов про
ходили собрания, организо
вывались обсуждения — 
был предопределен выбор. 
Принято решение Свердлов
ского горисполкома за 
№210 от 10 мая 1989 года 
«О переименовании улицы 
Жданова в Железнодорож
ном районе г. Свердловска 
в улицу Мельковскую». Ис
торическая справедливость 
восстановлена.

Отчеты и выборы в комсомоле

НОВЫЙ СЕКРЕТАРЬ
В НОВЫХ У СЛОВИ АХ

Сегодня, после VIII пленума ЦК ВЛКСМ, когда ситу
ация в молодежном союзе официально признана кризис
ной, не совсем ясным, во многом противоречивым оста
ется отношение к выводам пленума «в низах», то есть 
в первичных комсомольских организациях. На что там 
надеются? Во что еще пока верят? Что намерены пред
принимать для изменения ситуации к лучшему? Это я и 
хотел узнать в разговоре с секретарем комитета комсо
мола завода «Уралхиммаш» Олегом Заварзиным.

— Олег, ваша организация 
одна из самых многочислен- 
ных «первичек» в городе. Сле
довательно, проблем у вас то
же достаточно, и организаци
онных. и финансовых?

— Еще бы! Сейчас у нас 
на учете тысяча триста ком
сомольцев. Одних только 
В.ЭНОСОВ собираем до тридца
ти тысяч в год. Из них — 
восемь идет на содержание 
аппарата, три тысячи возвра
щается на наш счет, а ос
тальные перечисляются в 
райком. А если мы собираем 
сумму меныпую, чем преду
смотрено уставом (а такое 
случается), то вынуждены 
гасить долг из той мизерной 
суммы, которая нам остает
ся.

— Вы стали секретарем со
всем недавно. Как вы представ 
ляете работу в новых условиях?

— Главная задача — сфор
мировать фундамент, па ко
тором можно строить даль
нейшую работу. Для этого 
нужны единомышленники, 
прежде всего в первичках 
цехов и отделов. А от балла
ста — людей равнодушных 
к нашим проблемам, думаю, 
организации пора решитель
но избавляться. Нужно за
ниматься не говорильней, а 
конкретными делами. А для 
этого необходима материаль
ная база. Вот мы и органи
зовали на заводе хозрасчет
ное комсомольское предприя
тие. Конечно, кое-кто может 
говорить — вот, мол, комсо
мольцы ударились в погоню 
за деньгами. Пусть говорят. 
Мы ведь смотрим на хозяй
ственную деятельность в ос
новном, как на средство, поз
воляющее иметь весомые ма
териальные ресурсы для до
стижения наших политиче
ских целей, потому что ор
ганизация наша прежде все
го политическая. А эконо
мическая независимость ни
кому еще не помешала.

— Совсем недавно из орга

низации ушло по собственному 
желднию несколько человек. 
Как вы расцениваете этот уход? 
Были ли эти люди балластом 
для организации?

— Есть несколько причин, 
по которым человек уходит 
из комсомола. Отношение к 
таким людям неравнознач
ное. Многие из тех, кто сей
час решил распрощаться с 
комсомолом, вступали в ор
ганизацию во времена массо
вой кампании по приему в 
члены ВДКСМ, подчиняясь, 
так сказать, общепринятым 
правилам и нормам поведе
ния ♦рядового советского мо
лодого человека». А что у 
этого человека за душой, бо
леет ли он за комсомол, за 
его дела, его идеалы — ни
кого не интересовало. Сей
час у таких появилась реаль
ная возможность уйти без 
всяких последствий для, ска
жем, карьеры.

По бывает — уходят и 
люди, убеждения которых 
не расходятся с нашими. 
Вот два типичных случая: 
оба комсомольца — люДи 
семейные, у них дети и, сле
довательно, большие обязан
ности по их воспитанию, да 
и обычных рутинных домаш
них дел —. невпроворот. А 
мы их нагружаем поручения
ми. Люди такие — обычно 
совестливые. Стараются все 
сделать на совесть, а обстоя
тельства не позволяют. Вот и 
приходится им выбирать 
между семьей и комсомолом. 
Вполне их понимаю и, убеж
дая остаться в нашей орга
низации, даю им слово с по
ниманием относиться к их 
проблемам — не загружать 
«сверх головы».

Третья группа — те, что 
уходят из-за несогласия с 
нашими методами работы. 
Работать они хотят, но по- 
другому. С такими людьми 
мы просто обязаны налажи

вать контакт. Считаю, что их 
уход — потеря для комсомо
ла.

— Олег, говорят, что идеоло
гическая работа в комсомоле 
на низком уровне потому, что 
мала зарплата аппаратчиков. 
Стоит ее повысить —- и на ру
ководящие должности станут 
претендовать люди дельные, 
инициативные...

— Да! Сейчас на долж
ность секретаря заводского 
комитета комсомола никто 
не рвется. У нас в цехах и 
отделах работают очень не
плохие инициативные ребята. 
Каждый из них мог бы стать 
секретарем. Но в цехе они 
получают триста—четыреста 
рублей. Понятно, что на сто 
семьдесят пять — оклад сек
ретаря — охотников нет. 
Почти у всех семьи, дети — 
от материального стимула 
никуда не уйти.

— Ходят разговоры о воз
можном расколе ВЛКСМ, его 
самоликвидации. Не боитесь 
потерять работу?

— Работа для меня най
дется в любом случае. Все- 
таки у меня диплом инже
нера и некоторая практика. 
Если же всерьез поразмыш
лять о возможном расколе... 
Наверное, возникнут равно
правные, конкурирующие ор
ганизации. Они-то и заставят 
комсомол работать с выдум
кой и инициативой, разви
вать и раскрывать те преиму
щества, которыми он, в отли
чие от конкурентов, уже. об
ладает —сложившаяся струк
тура, связи, весомый счет в 
банке, наконец^

Все говорят, что комсомол 
потерял авторитет среди мо
лодежи. Приходится приз
нать — это горькая правда, 
нам очень многие сейчас про
сто не доверяют. А к нефор
малам доверия больше — 
они для некоторых проще, 
понятнее, демократичнее. Так 
и нам, надо бороться, а не 
опускать руки при каждой 
неудаче.

— На сколько, по-вашему, 
может сократиться организа
ция?

— Думаю, тридцать шесть 
миллионов комсомольцев в 
нашей стране не та цифра, 
которая необходима для нор
мальной работы общественно- 
политической организации — 
Ленинского союза молодежи. 
Сокращение членства за счет 
равнодушных (и на много) 
не помешает. Я только за 
это. Но всем, кто останется 
в комсомоле, нужно нацели
ваться на долгую и трудную 
работу...

Интервью вел 
Д. ИВАНОВ, 
нешт. корр.
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цуиэдм. НД СМЕНУ!

Реплика

СПРАВКУ ДАВАЙ!
Недавно во многих пионер

ских лагерях закончилась 
последняя смена, дети, навер
ное, сейчас делятся впечат
лениями с папами и мамами 
о времени, проведенном в 
лагере. '

Несколько раньше, помни
те, когда прохладная и пас
мурная погода сменила сол
нечные дни. мне захотелось 
побывать в одном из пионер
ских лагерей, чтобы расска
зать — не без помощи фото
аппарата — о том. чем за
нимаются дети, когда пого
да не ахти какая. Сказано— 
сделано: приезжаю в пионер
ский лагерь имени Павлика 
Морозова, что близ села Кад- 
никово, нахожу начальника

лагеря В. А. Севитова, пред
ставляюсь. Вячеслав Алек
сеевич, не долго думая и с 
командным напором в голо
се, отвечает:

— Я в лагерь вас не пу
шу!

— Почему? — интересу
юсь я.

— А у вас справки меди
цинской нет.

— Да, действительно нет. 
Но ведь пускают же родите
лей на территорию лагеря 
в родительский день, или 
вот, например, туристы идут 
транзитом через лагерь,— 
я показал на группу людей, 
проходящих недалеко от 
нас.

— Это вас не касается,—

услышал я в ответ. После 
чего начальник лагеря удо
стоил чести лично довести 
меня до ворот, сказать «до 
свидания» и закрыть покреп
че запор на воротах.

Не ломиться же мне было!
Отправился не солоно хле

бавши на автобусную оста
новку ждать автобус на 
Свердловск. И вот тут раз
говорился с двумя мамами, 
которые только что забрали 
своих детей из пионерского 
лагеря, причем задолго до 
окончания смены. На воп
рос, почему они это сделали, 
одна из них довольно, откро
венно рассказала:

— Можете себе предста
вить, в прошлый раз приеха
ла навестить сына, а он мне 
рассказывает, как они с ре
бятами ставили вино из ва
ренья.

Сами же ребята, оба пя
тиклассники, объяснили свое

желание пораньше уехать 
из лагеря тем, что стало 
очень скучно, работает один 
только кружок по выжига
нию. а он их не интересует.

Не берусь судить, напи
лись ли ребята вина и дей
ствительно ли в лагере, кро
ме выжигания, заняться 
больше нечем — все-таки я 
не был в лагере. А вот то, 
что начальник выдвинул 
надуманный предлог, чтобы 
не пустить корреспондента, 
— это уж совершенно точно.

В сблСЭС так прокоммен
тировали его действия:

— Какая справка? Это 
полное самоуправство. Вы 
же не собирались готовить 
пищу ребятам?

Конечно, нет. А вот реп
лику по этому поводу все- 
таки подготовил.

П. ЗЛОБИН.
Сысертский район.

Я давно обращаю внима
ние на этих людей: обросшие, 
в рваной, грязной одежде, 
они постоянно толкутся в 
парфюмерных отделах мага
зинов. Приходят они сюда 
за одним: купить какой-ни
будь дешевый одеколон, 
лосьон или какое-нибудь дру
гое парфюмерное средство. 
Главное — чтобы содержа
ло спирт. Покупают это они 
отнюдь не для ухода за ко
жей, а для употребления 
внутрь. Не подозревал я 
только о том, как далеко 
зашла эта традиция...

Зарисовка

Острый сигнал

«Подумаешь — металлолом!..»
Недавно я приезжала в поселок Калиновку — 

в гости к знакомой, отдохнуть. Мы гуляли по 
зеленой зоне и вышли в <тыл> СПТУ-12. Страш
но описать, какая картина открылась нашему 
взору

Куски кровли, части оборудования, негодные 
предметы быта валяются рядом со стальной 
стружкой. Тут же мелкий мусор: бумага, битое 
стекло деревянный опил, ветошь. В несколь
ких местах разбросана алюминиевая стружка...

Помню, как предприятие в Нижнем Тагиле, 
где я работала, навещали инспектора «Втор
чермета» и «Вторцветмета». Они вручали 
ГОСТы по сбору, хранению и отгрузке металло
лома, контролировали их соблюдение — в об
щем. требовали порядка. В каждом цехе была 
необходимая литература, висели плакаты. И 
люди действительно старались все сделать, 
чтобы отходы металла не пропадали зря. Но 
такое отношение, как видим, — далеко не вез
де

Я позвонила в заинтересованные организа

ции и выяснила, что СПТУ-12 в нынешнем го
ду должно сдать 50 тонн лома черных металлов 
и 200 килограммов — цветных. На сегодняш
ний день, как мне сказали, не сдано ни кило
грамма.

Хочется спросить: а где же инспектора-упол
номоченные объединений «Вторчермет» и 
«Вторцветмет», которые курируют это учили
ще? Проведены ли ими первичные обследова
ния по соблюдению правил сбора, хранения и 
отгрузки лома? Были ли собеседования с ра
ботниками училища — о существующих 
ГОСТах? Ведь, согласитесь, и они тоже долж
ны разделить ответственность.

Факт бесхозяйственности, с которым при
шлось столкнуться, может показаться мел
ким — подумаешь, металлолом! Но беда в том, 
что он достаточно типичен. И тем самым мы. 
вольно или нет, приучаем наше молодое поко
ление к расточительству.

Н. СОБОЛЕВА.
Свердловск.

Читатель возмущается...
В июне у меня умер муж. Похоронили его на «Лес

ном» кладбище. Через месяц мы с братом мужа поехали 
на кладбище привести в порядок могилу. Работали до 17 
часов и пришли на остановку автобуса № 63 к 17.45, ко
гда по расписанию должен был подойти автобус. Народу 
собралось много, сидим, я.дем, время прошло, автобуса

«МИЛОСЕРДНЫЙ» АВТОБУС
все нет. Люди заволновались, мол. наверное, больше не 
будет автобусов, а дело к вечеру. Идти далеко, молодые, 
конечно, все пошли пешком, а что делать нам, старикам, 
не ночевать же здесь. Вот и МЫ поплелись.

Отошли километра два. смотрим, мчится автобус, об
радовались, ну, думаем, обратно на конечную остановку 
дойти не успеем, а до ближайшей остановки далеко, будем 
«голосовать», подберет всех по дороге. Но водитель авто
буса, совершенно пустого, его номер 63 97-10 СВЛ, не 
обратил внимания на наши поднятые руки, промчался, да
же не притормозив. Остались мы посреди дороги. Как 
идти семь километров с больными ногами? На наше 
счастье ехал молодой человек на своей машине, посадил 
нас, жалеючи, подвез до остановки Контрольная, за что 
мы ему очень благодарны.

Нам кажется, что на «милосердном» автобусе № 63, 
на котором едут не на гулянье, а поклониться своим 
мужьям, сестрам, братьям, не должно быть черствых во
дителей. Просим передать руководителям АТП-3, пусть 
они объяснят это своим работникам.

А. СУШЕНЦОВА,
В. ВШИВЦЕВ. 

Свердловск.

СПАСИБО, ДОКТОР!
Со мной случилось несчастье — я забо

лела. Направили на лечение в Большеис- 
токскую больницу, в стационар, где заведу
ющей Алла Александровна Лаптева.

Молодая, энергичная, она всегда чутко и 
внимательно относится к больным. А этого, 
между прочим, часто не хватает сегодня 
многим из нас.

Алла Александровна не раз проверит, 
как проходит лечение, не раз зайдет к тя
желобольным. Приглашает специалистов

...благодарит

Если хочешь 
быть здоров
Мы, слушатели курсов по 

борьбе за полную трезвость 
и некурение при клуб г «Оп- 
тималист» (ДК УЗТМ). про
сим передать через вашу га
зету сердечную благодар
ность нашему руководителю 
Татьяне Викторовне Уфим
цевой. Она в течение девяти 
занятий с большим тактом, 
терпением, доброжелатель
ностью помогла нам изба
виться от вредных привычек.

Хотим также пожелать 
Татьяне Викторовне успехов 
в работе с теми, кто придет 
после нас.

А. САЖИНА, 
С. ПОНОМАРЕВ, 

В. ТРАПЕЗНИКОВ 
и другие (всего 13 

подписей).
Свердловск.

из Свердловска, советуется с ними, и видно, 
что постоянно учится, набирается опыта, 
совершенствуется в своем деле.

Спасибо от имени всех больных, которым со 
своим медперсоналом помогла поправить 
здоровье Алла Александровна. Прекрасный 
коллектив, настоящие сестры милосердия.

По поручению больных
Л. БОЧКАРЕВА.

Большой Исток.

рассказывает
Группа тагильчан вернулась 

из увлекательного двадцати
дневного путешествия по мар
шруту Пермь — Ленинград— 
Петрозаводск — Пермь на 
теплоходе «Хирург Разумов
ский». Впечатлений очень мно
го. Например, в Казани мы 
познакомились с ранней ре
волюционной деятельностью 
Владимира Ульянова, Побыва-

НА ЭКСКУРСИЮ- 
ВОДНЫМ ПУТЕМ

ли на родине В. -И. Чапаева в 
Чебоксарах. В Горьком узнали 
много нового о руководите
лях народного ополчения 1612 
года — Минине и Пожарском. 
Побывали в исторических го
родах «Золотого кольца» — 
Костроме и Ярославле, любо
вались творениями русских 
зодчих, создавших такие па
мятники архитектуры, как 
Ипатьевский монастырь и Со
бор Ильи Пророка...

Путешествие на теплоходе 
было приятным. Кругом чисто-, 
та, обслуживающий персонал 
старается сделать все для 
удобства туристов. При хоро
шей погоде можно загорать 
на шлюпочной палубе, тепло
ход делает «зеленые» стоян
ки.

6200 километров прошли мм 
по водным магистралям Ро
дины, подробно познакоми
лись с ее городами, гидросо
оружениями, а главное—при
обрели новых друзей.

И. КАРШАШИН, 
Нижний Тагил.

с натуры

РУКОПАШНАЯ 
У МАГАЗИНА

Длинную, извивающуюся, 
примерно человек в семьде
сят очередь у магазина «Пар
фюмерия — косметика», 
который находится на про
спекте Ленина у кинотеатра 
«Салют*, видно издалека. 
Она кричит, толкается, ру
гается. Подойдя, видишь и 
группки мужчин соответст
вующего вида, сбрасываю
щихся на «кир». Продают 
одеколон «Фиалка» по 57 
копеек. Мужчины с красны
ми лицами и носами во
всю пытаются купить, невзи
рая на очередность. Я стано
влюсь в конец.

— У прилавка одна ал- 
кашня. — говорит женщи
на. стоящая рядом со мной.— 
Водки им не хватает.

— И не говорите, — под
хватывает разговор другая. 
— Один мой сосед недавно 
умер от того, что пил вся
кую гадость.

Между тем одни «жажду-, 
щие» не успевали отходить, 
как тчт же появлялись дру
гие. 'Видимо, многие стояли 
и по два паза; дают только 
по три «бутылька» в руки. 
«Алкашни» тут было около 
половины. Грандиозный раз
мах!

Продавцы магазина по ут
рам еше идут на работу, а 
любители, одеколонов уже 
здесь, ждут открытия. С ут
ра покупатели, как правило, 
на сто процентов с крас
ными носами. Сейчас у пар- 
Фюмепных магазинов такой 
порядок: приходит товар, 
отправлять на склад его не 
имеют права, он сразу же 
должс" поступить в прода
но.; «Любители спиртосодер- 
жаших» ходят во дворе 
магазина, ждут машин, 
вступают в разговоры с 
рабочими, случалось, и захо
дят в магазин, как будто 
ошибившись дверью. Не дай 
бог, приходит дешевый оде
колон. Его продажа превра
щается в настоящую руко
пашную. Пьют не только 
одеколоны. Пьют дефицит
ные лосьоны от выпадания 
волос, жидкости для ног. По 
субботам и в будние дни, ког
да нет дешевых одеколонов, 
е полок исчезают дорогие. 
Видите, сколького мы ли
шаемся из-за пристрастий 
«алкашни».

— Несколько лет назад. 
— говорит директор мага
зина Т. Н. Абрамова, — 
одеколоны для питья поку
пали уже вконец опустивши
еся люди. Теперь покупате
лей становится больше, и 
вид у них более «интелли
гентный».

Пить одеколон для них 
значительно выгоднее, чем 
вино или водку. Когда 4 го
да назад началась антиал
когольная кампания, мили
ция к нам заходила часто, 
забирала алкоголиков. Те
перь говорят, что у них сво
их дел достаточно. А алко
голиков развелось...

Где же выход? Этими лю
бителями парфюмерии ску
пается абсолютно все деше
вое и дефицитное. Мало то
го, любой приход в такие 
магазины оборачивается нер
вотрепкой для остальных 
покупателей. Остановить по
добное употребление одеко
лонов, лосьонов, жидкостей 
для ног просвещением невоз
можна...

Может быть, подумаем вме
сте. дорогие читатели?

А. РУСАКОВ.

Что знают советские люди о внутренних войсках? Пожалуй, 
чуть больше, чем об НЛО. Выступления прессы, раскрываю
щие некоторые теневые стороны деятельности таких таинст
венных Вооруженных Сил. встречаются нынче заметно чаще, 
нежели гипотезы о собратьях по космосу. Причем, известны 
случаи, когда некоторым общественным деятелям посчастли
вилось выйти на прямой контакт с войсками. А этот свершив
шийся факт, полагаю, во многом опережает попытки ученых 
провести диалог «тет-а-тет» с «неземными».

Сегодня мы доподлинно знаем; военнослужащие внутренних 
войск — разумные существа. Им тоже не безразличны волную
щие нас события, в которых они порой сами участвуют. В 
этой связи уместно припомнить газетные вести из горячих то
чен страны. Карабах, Армения, катастрофа на участке желез
ной дороги Уфа —Челябинск.

По сути, везде солдат с нраповыми погонами на плечах — 
защитник, спаситель, помощник...

Но вот Тбилиси... Что-то не вяжется. Армия — плоть от пло
ти народа, и вдруг против народа. Однако это факт, от него не

Впрочем, комиссия, выбран
ная Съездом народных депу
татов, будем надеяться, по
ставит точки над «1».

Речь о другом. О разговоре, 
что состоялся во Дворце мо
лодежи между представителя
ми внутренних войск Сверд
ловска и свердловчанами. 
Встреча эта была организова
на городским комитетом ком
сомола совместно с политиче
ским отделом • Управления 
внутренних войск МВД СССР 
по Уралу.

Интерес к деятельности 
войск и их оценке происшед
шей в столице Грузии траге
дии высок. Об этом свидетель
ствует и то, что на встрече, 
без особой рекламы, свобод
ных мест не оказалось. Еще 
бы, будут говорить «душители 
свободы»!

В начале встречи публику 
«подогрели» двумя фильма
ми. Один был снят В. Быкодо- 
ровым и Д. Хрущевым в Гру
зии, другой — в Москзе, в 
дивизии имени Ф. Э. Дзер
жинского. Поэтому не удиви
тельно, что разговор постоян
но возвращался к тбилисцкой 
трагедии.

По окончании фильмов пе
ред собравшимися выступил 
офицер политотдела Управ
ления внутренних войск по 
Уралу А. А. Чайковский. Впро
чем, как такового выступле
ния не получилось. Вы
шел, скорее вечер вопросов 
и ответов, где излишних эмо
ций было предостаточно. Лишь 
благодаря одному из органи
заторов вечера — первому 
секретарю горкома ВЛКСМ 
Владимиру Цыпленкову, бур
ные дебаты не выплеснулись 
из берегов разумного.

Итак, в роли ответчиков — 
внутренние войска, в роли во
прошающих (и, одновременно, 
возмущенных) — свердловча
не. Поскольку вторые «забы
вали» представиться, позволю 
себе ограничиться одной пря
мой речью.

А. Чайковский: — Конечно, 
я знаю о конкретном приме
нении войск в различных экс
тремальных ситуациях. Кроме 
того, здесь присутствуют сол
даты, сержанты и офицеры на
ших войск, бывшие участни
ками событий в Сумгаите, 
Баку, Ереване. Они попытаются 
дать искренние, правдивые от
веты на ваши вопросы. Внут
ренние войска. Чем они за
нимаются? В первую оче
редь — охраной обществен
ного порядка. Но вы должны 
понять, что ни один офицер, 
ни один солдат при выполне
нии задач не ставит перед со
бой цель убить кого-то. Слу
чай в Тбилиси — это серьез
ный просчет, неудачная опе
рация, вызвавшая трагедию. 
Я так оцениваю ситуацию. Счи
таю, что погибли невинные 
люди, попавшие в сети гряз
ной политической игры, ве
дущейся кучкой грузинских 
экстремистов. Я не знаю, кто 
виноват, но все же после тех 
многочисленных выступлений 
на Съезде народных депута
тов, полагаю, внутренние вой
ска не должны брать на себя 
всю полноту ответственности 
за гибель людей. Для этого 
нет Оснований. Внутренние вой
ска не предназначены для вой
ны с народом, они предна
значены, повторюсь, для обес-

---------------------------------------Исслед уем проблем у----------------------------------—

«ВВ» - «вражеские войска»?

печения общественного поряд
ка, для защиты народа. Яркий 
пример — ферганские собы
тия. Считаю — это случай од
ного порядка: что Фергана, 
что Тбилиси. Если, к примеру, 
в Сумгаит войска опоздали 
только на три часа и последо
вал плачевный результат — 
десятки трупов, изнасилования, 
грабежи, а если бы опоздали 
в Тбилиси?..

Те, кто внимательно смотрел 
фильм, поняли из слов оче
видца, что политическая подо
плека тбилисских событий бы
ла скрыта в столкновении аб
хазцев, потребовавших выхода 
из состава Грузии, и самих 
грузин. В ответ из Тбилиси в 
Абхазию было направлено со
рок автобусов с молодежью. 
Как вы думаете, для чего? 
Внутренним войскам удалось 
остановить громил и повер
нуть их. Представьте, что 
было бы, если бы они 
не сумели закрыть доро
гу? Поэтому я считаю, люди, 
принимавшие решения о тби
лисской операции, руководст
вовались именно такими сооб
ражениями, — предотвратить- 
междоусобицу грузин и аб
хазцев.

— Скажите, вам известно, 
кто принимал решение о тби
лисской операции?

— Решение принимало бюро 
ЦК Компартии Грузии, в кото
рое входят первый и второй 
секретарь ЦК, Председатель 
Президиума Верховного Со
вета Грузии, Председатель Со
вета Министров, командующий 
военным округом и ряд дру
гих высокопоставленных лиц. 
Бюро принимало решение, вы
полняло которое командование 
округом. Со стороны внутрен
них войск этим вопросом за
нимался офицер штаба внут
ренних войск страны Ефимов. 
Солдат ВВ было около 1200 че
ловек.

— Чем были они вооруже
ны?

— Я повторю доказанное и 
прессой и телевидением: на 

вооружении внутренних войск 
при проведении операции са
перных лопаток не было. Были 
резиновые палки и щиты. 
И еще. В каждой части есть 
подразделение, которое имеет 
баллончики со слезоточивым 
газом. На Западе он называ
ется «Си-Эс», а у нас — «че
ремуха».

Анатолия Александровича 
дополнил лейтенант В. Секир- 
ко, начальник службы воору
жения:

— В силу своих служебных 
обязанностей я довольно ча
сто работаю с этим вещест
вом. Замечу, оно имеет свой
ство испаряться, поэтому мне 
не раз приходилось дышать 
слезоточивым газом. И ника
кого расстройства здоровья 
у меня не наблюдалось. Бо
лее того, применение «чере
мухи» согласовано с Минздра
вом СССР. Поверьте, не су
ществует ничего общего с 
поражением «черемухой» у 
больных, обратившихся в боль
ницу через месяц после слу
чившегося. Солдаты, участвую
щие в тбилисском событии, 
утверждают, что видели лю
дей с баллончиками, похожи
ми на дихлофос, возможно, 
это и была злосчастная от
рава.

— Анатолий Александрович, 
вопрос вам. Ндчну с Указа 
Президиума Верховного Совета 
СССР номер 505 «Об обязанно
стях и правах Внутренних 
войск МВД СССР при охране 
общественного порядна». В 
нем сказано« «...Вовлечение 
войск осуществляется по сог
ласованию с министром внут
ренних дел страны, а в осо
бых случаях по согласованию 
с Советом Министров СССР...». 
И дальше: «...подчинять части 
и подразделения внутренних 
войск местным органам власти 
запрещается...» Что вы на это 
скажете?

— На общее применение 
войск действительно была 
санкция министра внутренних 
дел СССР еще в июне прош
лого года. По его приказу 
в Закавказье были перебро
шены наши войска. Но за са
му .операцию, ее тактику от
ветственны именно местные 
органы власти республики. 
В частности, тактические дей
ствия 1были утверждены ми
нистром внутренних дел Гру
зинской ССР и командующим 
ЗакВО генералом Родионовым.

— И все же выли колоты» 
раны на жертвах этой опера- 

цни, значит, применялись и 
саперные лопатки?

— Если вы слышали выступ
ление Родионова, то знаете, 
что он просил огласить ре
зультаты экспертизы шестна
дцати погибших. Если бы эти 
результаты были не в его 
пользу, Родионов не выступил 
бы с таким заявлением — 
собственным обвинительным
.актом.

Анатолий Александрович, 
скажите, пожалуйста, почему 

доблестная Советская Армия, 
гордость наша, оказалась в по
зиции виноватого и оправды
вающегося? В какой-то мере 
мне даже обидно за Вооружен
ные Силы. Почему наши за
щитники, наши ребята еще до 
решения специальной комиссии 
вынуждены отвечать за эту 
трагедию одни?

— Почему мы в роли оправ
дывающихся? Попробую объяс
нить. Представим такую ситуа
цию: невиновного, честного 
человека вдруг начинают об
винять в позорном и злом по
ступке. Человек вначале теря
ется, а потом начинает оправ
дываться. Наглец же, как пра
вило, переходит в атаку, не 

особо разбираясь в средствах 
нападения.

— Применение войск в Тби
лиси оправдывают действиями 
толпы, существовала, мол, ре
альная угроза Советской вла
сти. У меня вопрос ко всем 
присутствующим. Разве можно 
предположить, что без вовле
чения военнослужащих в кон
фликт Советская власть в Гру
зии упала бы через два-три 
дня? Мне кажется, такие рас
суждения только на руку эк
стремистам, которые и норовят 
столкнуть лбами народ и ар

мию. Анатолий Александрович, 
считаете ли вы нормальной 
такую ситуацию, когда ми
нистр внутренних дел СССР 
посылает в Грузию войска и 
«умывает руки»?

— Разве так необходимо 
министру на каждый отдель
ный случай применения войск 
принимать отдельное решение? 
Я повторяю, в Тбилиси реше
ние о применении войск было 
принято не одним человеком, 
а всем бюро ЦК Компартии 
Грузии. Когда существует не
обходимость немедленного 
применения вооруженной си-, 
лы, можно ли ждать приказ 
министра? Да и Съезд народ
ных депутатов СССР предо
ставил эти права (по Фергане) 
Президиуму Верховного Со
вета Узбекской ССР.

— Проведен ли командова
нием внутренних войск страны 
подробный анализ случившего
ся в Тбилиси, и какие сущест
вуют в связи с этим инструк
ции. указания? Ведь даже по 
фильму видно, что вытеснение 
армией толпы было затруднено.

Поперек одной из улиц стояли 
два сцепленных намертво 
«Икаруса». Создалась искусст
венная давка. Мне кажется, не
обходимо было предугадать 
все варианты локализации, рас
членения толпы. Кто несет от
ветственность за блокировку 
путей отхода?

— Мне очень больно, что 
подобное произошло. Как и 
весь народ, внутренние войска 
скорбят. Но ответственность 
за блокировку автотранспор
том несут те, кто это сде
лал — организаторы митинга. 
Во-вторых, приведу в пример 
операцию в Сумгаите,, когда 
в госпитале оказалось сто че

тырнадцать военнослужащих. 
Мы должны упредить такие 
события, не дать разгуляться 
экстремистам. Выводы из всех 
последних событий, безуслов
но, делаются. Я не могу на
звать номера приказов, скажу 
одно: если после Сумгаита 
только в наших войсках два 
человека получили орден 
Красной Звезды за исключи
тельное мужество по спасению 
жизней людей, то за Тбилиси 
никаких наград и поощрений 
не было.

— Возможно ли вытеснить 
десятитысячную толпу просто 
щитами, без применения дуби
нок, которые, я знаю, пуска
ются в ход только при явном 
нападении на солдата?

Сержант О. Питимкин: — 
Существует определенная так
тика вытеснения толпы. Сна
чала идут БТРы. Воздействие 
чисто психологическое — лю
ди расступаются. Следом за 
машинами идут две колонны 
военнослужащих, которые рас
членяют толпу. Тактику вытес
нения мы отрабатываем на за
нятиях.

— А не получится ли давки 
и паники? Насиолько правомер
на и совершенна такая ин
струкция, такая тактика дейст
вий, если она допусиает жерт
вы?

Подполковник А. Алипов: — 
Перед началом операции лю
дей предупреждают, уговари
вают разойтись. Только после 
неоднократного предупрежде
ния войска начинают действо
вать.

Рядовой И. Коваленко (о 
его подвиге при выполнении 
воинского долга в Армении 
наша газета рассказывала в 
публикации «Сильна страна 
Иванами» — «НС» от 01.05.89) 
добавил:

— Мне кажется, вся наша 
беседа свелась к разбору тра
гического события в Тбилиси, 
хотя на встречу мы пришли, 
чтобы пусть вкратце, но осве
тить нашу службу, то, чем за
нимаются внутренние войска 
страны. Тбилиси — страшная 
ошибка, но по ней нельзя су
дить о всех войсках. Никто 
из нас там не был, мы были 
в Баку, Сумгаите, Спитаке, и 
не дай бог вам увидеть то, что 
пришлось видеть в этих горо
дах, разбирая развалины, раз
деляя беснующийся толпы.«

Страсти накалялись. Но 
свердловчане, пожалуй, в кон
це концов согласились с тем, 
что без солдат внутренних 
войск сегодня никак не обой
тись. К тому же, я считаю, 
кое-какие вопросы военнослу
жащие сумели осветить пол
ностью и подробно объяснили 
свои права и нелегкие обя
занности. Выступлений было 
много, но, как мне показалось, 
рассказ майора А. Ховралева 
дошел до сердца всех и каж
дого.

— Наша часть с февраля 
прошлого года а Армении. Как 
непосредственный участник 
почти всех нашумевших в по
следнее время событий ска
жу: национальный вопрос
очень, очень острый. Многие 
считают газетные сведения са
мыми точными. Нет настоящей 
объективности, Гласности с 
большой буквы нам следует 
еще поучиться. Как только в 
одной области происходит по
гром, бурлит вся республика. 
«Бей азербайджанцев!» — 
кричат толпы народа в Арме
нии. «Бей армян!»—в Азербай
джане. Где это освещается? 
Да нигде! А что будет делать 
солдат, если на его глазах 
убивают человека? Однознач
но — встанет на защиту этого 
человека. Такие ситуации в За
кавказье были повсюду, но они 
ведь не предусмотрены пра
вительством. Что делать вой
скам, если одна толпа громит 
другую? Вспоминаю сложней
шую ситуацию в Баку 13 июня 
прошлого года (кстати, мате
риала по этому событию не 
было нигде). Мы разгоняли 
огромную толпу народа, пы
тавшуюся прорваться в армян
ский район — Армянекеи, где 
проживает 50 тысяч армян, не 
дали хулиганам-экстремистам 
возможности пролить безвин
ную кровь. А местная мили
ция уклонилась от исполнения 
своих прямых обязанностей 
по охране порядка. Вот такая 
обстановка...

Национальных проблем в 
стране очень много, и каждый 
«деятель» их трактует по-сво
ему. Но когда все и вся пы
таются списать их на одни 
только войска — это тревож
но. Правильна, я считаю, по
становка вопроса: а где же 
были партийные, советские 
органы? Я хочу сказать одно: 
не делайте из нас бездушных 
варваров. Мы тоже пережи
ваем трагедию Тбилиси. Пер
вая наша задача была — сох
ранить людей, а вторая — не 
допустить резни и беспоряд
ков. Посмотрели бы вы, во 
что была превращена цент
ральная площадка в Баку! Пуб
личный дом, да и только. Да
вайте же в конце-то концов 
разберемся, для чего нужны 
стране' внутренние войска!

Думаю, на этом репортаж 
со встречи. горожан с воина
ми внутренних войск можно 
было бы и завершить, хотя 
спор продолжался, и в нем 
зарождалась главная истина, 
итог диалога — внутренние 
войска не инопланетяне. им 
известна земная печаль и ра
дость, они — не «вражеские 
войска»...

Встреча закончилась. Приве
ду несколько слов, сказанных 
присутствующими под впечат
лением беседы: многое на
ми было понято и узна
но впервые... Вечер пошел 
на пользу, хотелось бы. чтобы 
войска отстояли свою репута
цию народного защитника.

О. МАТУШКИН. 
Свердловск.
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ТАСС И АПН СООБЩАЮТ
В несколько строк
НЬЮ-ЙОРК. Более 6 тыс. жителей Нью-Йорка, представля

ющих различные профсоюзные объединения, приняли участие 
в состоявшейся на Манхэттене манифестации солидарности с 
бастующими рабочими и служащими телефонных компаний 
•Найнекс» и »Нью-Йорк телефон».

В продолжающейся неделю забастовке рабочих и служа
щих нескольких телефонных компаний принимает участие 
более 160 тыс. человек в 15 штатах США. Она началась после 
того, как переговоры профсоюзов с компаниями о заключении 
нового трудового соглашения зашли в тупик.

ИСЛАМАБАД. Правительство Пакистана в ближайшее вре
мя ужесточит действие законодательства, предусматривающе
го охрану государственных тайн в печати. Это решение было 
принято на заседании кабинета министров страны, проходив
шем под председательством премьер-министра Беназир Бхут
то в городе Пешавар.

БОНН. Мы призываем правительство ФРГ отказаться от 
участия в проекте создания »европейского истребителя 90-х 
годов» и резко сократить военный бюджет. С таким требова
нием обратились к Бонну свыше 20 000 общественных, поли
тических, профсоюзных и церковных деятелей, ученых, вра
чей, представителей молодежных организаций Федеративной 
Республики.

Новый самолет, который обойдется западногерманским на
логоплательщикам более чем в 100 миллиардов марок, ука
зывают они, является бессмысленным, разорительно дорогим 
в чрезвычайно опасным проектом..

ПАРИЖ. Неудачей завершилась сегодня вторая попытка 
•оживить» западноевропейский спутник »Хиппаркос», кото
рый был выведен в космос в ночь на 9 августа. Специалисты 
сообщили, что по не установленным до сих пор причинам не 
включается двигатель, который должен был вывести спутник 
на геостационарную орбиту.

ПАРИЖ. В Намибии погиб военнослужащий из состава 
группы ООН по оказанию помощи Намибии в переходный пе
риод (юнтаг), сообщило сегодня из Виндхука информацион
ное агентство Фране Пресс. По его данным. трое неизвест
ных — два белых и один чернокожий — ночью обстреляли 
из автоматического оружия и кинули несколько ручных гра
нат в здание, где размещается пункт юнтаг в городе Утжо, 
на севере страны.

ТАСС«

О БУДУЩЕМ БЕЗ ПЕССИМИЗМА
О Рэе Брэдбери никак не 

скажешь, что это автор из
вестной книги «Марсианские 
хроники», проникнутой
грустью р хрупкой древней 
цивилизации, уничтоженной 
шумными вульгарными зем
лянами. Напротив, он — 
типичный американец, пол
ный оптимизма и веры в 
будущее, твердо убежденный, 
что научно-технический про
гресс «несет с собой одно 
лишь благо». Брэдбери зани
мается разнообразными вида
ми деятельности и потому не 
считает себя лишь писателем- 
фантастом. Он опубликовал с 
десяток поэтических сборни
ков, регулярно печатает ста
тьи по архитектуре в журна
ле «Дизайнер Уэст», участво
вал в качестве консультанта 
в создании аттракционов 
«Космический корабль», «Зе
мля» и «Страна Жюля Вер
на» во французском Дисней
ленде. Его перу принадлежит 
множество балетных и опер
ных либретто, пьесы, которые 
регулярно идут на сценах 
театров. В настоящее время 
вместе с Джимми Уэббом он 
работает над мюзиклом по 
мотивам своей повести «Ви
но из одуванчиков».

Вопрос: Сейчас поговари
вают о некотором падении 
интереса к научной фантасти
ке. Может быть, это объясня

Интервью Рэя Брэдбери итальянскому журналу «Эспрессо»
ется замедлением темпов ос
воения космоса?

Ответ: Никакого падения 
интереса нет. Куда бы я ни 
поехал, оказывается, что я 
один из самых популярных 
писателей. Во всех американ
ских школах есть мой книги. 
Они являются бестселлерами 
в СССР и Японии. На моих 
лекциях зал всегда полон. 
Такие рок-музыканты, как 
Дэвид Боуи, Ринго Старр или 
Род Стюарт, меня обожают. 
И, откровенно говоря, мне это 
гораздо дороже мнения ка
кого-нибудь желчного крити
ка. Молодежь, в первую 
очередь, верит в будущее. 
Освоение космоса временно 
приостановилось из-за траге
дии «Шаттла», но оно возо
бновится в более широких 
масштабах. Я, насколько это 
в моих силах, побуждаю 
к этому.

Вопрос: Завоевание космо
са привело к гибели людей. 
И с материальной точки зре
ния. это необычайно дорого. 
Не лучше ли было бы израс
ходовать эти деньги на Зем
ле?

Ответ: Это несерьезно. От
крытие Америки Колумбом 
тоже не обошлось без жертв. 
Я уверен, что тогда кое-кто 

бросал ему такие же обвине
ния, продиктованные фаль
шивым здравым смыслом: 
куда ты плывешь — у нас 
столько проблем в Генуе, ос
тавайся дома и внеси свой 
вклад в их решение. Или го
ворили Микеланджело: что 
ты делаешь там, под потол
ком Сикстинской капеллы? 
Спустись вниз, туда, где на
ходятся все остальные! Что 
же касается расходов на кос
мос, то в любом случае луч
ше тратить деньги на это, 
чем на* танки и винтовжи. Ес
ли бы мы изъяли «з нашего 
военного бюджета всего один 
процент на освоение космо
са, мы смогли бы добиться 
грандиозных успехов. Какой 
смысл будет иметь Вселен
ная, если ее не исследовать? 
Я полагаю, что жизнь была 
нам дана для какой-то цели.

Вопрос: Интерес к науч
ной фантастике вначале был 
вызван, в частности, верой в 
«великолепное будущее» че
ловечества. Сейчас, учитывая 
появление озоновой дыры и 
парникового эффекта, эта ве
ра несколько подорвана. И ва
ша вера тоже?

Ответ: О, нет. Я не яв
ляюсь неисправимым оптими
стом. Вернее, я принадлежу 

к тому типу людей, которые 
стараются делать максималь
но возможное. Каждый из 
нас должен постоянно ста
раться делать все возмож
ное. Мне, естественно, повез
ло в том смысле, что я могу 
вносить свой вклад на более 
высоком уровне. Но я вижу 
ободряющие признаки. Мы 
приступили к реконструкции 
наших городов, приостанови
ли их упадок. Но перед нами 
стоят еще более сложные за
дачи. Например, уменьшить 
загрязнение окружающей 
среды. Для этого придется ог
раничить использование ав
томашин. Это сделать нелег
ко, но сделать это следует.

Вопрос: Видите ли вы по- 
.зитивные результаты новых 
технологий?

Ответ: Конечно. Видеокас
сеты — это поразительная ре
волюция. Учтите, что я ни
когда не принадлежал к типу 
тех спесивых интеллектуалов, 
которые не. выносят телеви
дения. Дочерям я всегда раз
решал смотреть телевизор 
столько, сколько они хотели, 
и у них не зашел от этого ум 
за разум. Но видеокассеты — 
это' гигантская демократиза
ция: выбор наконец-то стал 
принадлежать людям; это ос

лабит контроль со стороны 
телевизионных компаний, 
станут доступными француз
ские или итальянские филь
мы 30-х годов, великолепные 
комедии. Видеокассеты помо
гут нашей системе образова
ния, потому что школы смо
гут — это обойдется недоро
го — показывать великолеп
ные документальные свиде
тельства, которые сейчас уже 
снимаются на видеокассеты.

Вопрос: И вы не сетуете на 
то, что вкус публики стал 
более вульгарным?

Ответ: Послушайте, я вы
рос на самых низкопробных 
фильмах и на глупостях, ко
торые передавали по радио. 
Но это не причинило мне ни
какого вреда. Меня привле
кает идея сближения между 
различными культурами — 
между так называемыми 
«высокой» и «низкой» куль
турами. Должны существо
вать обе культуры.

Вопрос: Значит, вы не ус
матриваете ничего негативно
го в том, что сейчас проис
ходит?

Ответ: Ничего. Благодаря 
технической революции Сое
диненные Штаты получили 
19 миллионов новых рабо
чих мест; торговые центры— 

великолепные; компьютеры 
оказывают в высшей степени 
положительное влияние на 
повседневную жизнь. Что же 
касается озоновой дыры и 
парникового эффекта — не 
будем поддаваться панике. 
Конец света наступит отнюдь 
не завтра. Конечно, следует 
заключить международные 
соглашения для борьбы с за
грязнением, и это будет, не
сомненно, позитивный сдвиг.

Вопрос: Вы очень любите 
кино и не раз участвовали в 
создании сценариев фильмов, 
сделанных по вашим рома
нам. таких, как «451 градус 
по Фаренгейту» и «Человек в 
картинках». Есть ли у вас 
какая-то мечта в этой обла
сти, которая еще не сбылась?

Ответ: Да. Поработать е 
Феллини. Я его очень люблю. 
Даже в менее удачных 
фильмах он всегда гениален. 
Я много раз говорил моему 
другу Федерико: возьми меня 
к себе на работу, я хочу на
писать для тебя сценарий. Но 
он так этого и не сделал. 
Видимо, он предпочитает пи
сать сценарии для своих 
фильмов сам. Но в августе 
нынешнего года я поеду в 
Рим навестить его и буду 
снова просить об этом. Когда 
я с ним познакомился, мы 
проговорили в одной римской 
гостинице три часа. Когда мы 
расставались, он обнял меня 
и сказал: «Ты — мой близ
нец». Я этого никогда не за
буду.

(ТАСС).

Калейдоскоп

ПОД КРЫЛЫШКОМ ЗАКОНА
• Герой старого голливудского фильма »В джазе только де
вушки» был вынужден притворяться женщиной, чтобы полу
чить место в оркестре. Когда по ходу развития сюжета к ге
рою приставал е ласками представитель одного с ним пола, 
яти ецены своей необычностью неизменно вызывали дружный 
смех в зале. В кинотеатре сегодняшней Дании эти кадры 
вряд ли бы встретили столь оживленный отклик. Дело в том, 
что недавно датский парламент одобрил закон, в соответствии 
е которым отныне разрешается вступать в брак лицам одно
го пола. Как сообщает агентство ЮПИ, они получат такие же 
права, как и традиционные семейные пары, в том числе мо
гут наследовать имущество усопшего »супруга». Они обязаны 
заботиться друг о друге, платить такие же ‘налоги, как обыч
ная еемъл, иметь одинаковый с ней доступ к системе соци
ального обеспечения. Есть, правда, одно »но»;} союз жажду
щих сочетаться узами Гименея гомосексуалистов называется 
не браком, а »зарегистрированным партнерством».

(ТАСС).

ЧЕЛОВЕК УКУСИЛ СОБАКУ
Журналистский корпус при 

главном суде города Гулля ли
хорадило. Шутка ли, в списках 
дел, которые должны были слу
шаться в этот день, значилось: 
«Человек укусил собаку*. А 
ведь, как известно, еще в 
прошлом веке в журналистской 
среде появилась поговорка, 
приписываемая сразу несколь
ким редакторам газет*. «Когда 
собака кусает человека, это не 
новость. Новость — это когда 
человек кусает собаку».

Поэтому понятие волнение, с 
каким репортеры ожидали слу
шания дела. Суть его оказа
лась такова: некий Шон Дез- 
бороу, вернувшись домой из 
пивной, наткнулся на сосед

скую собаку, которая, как ему 
показалось, повела себя с ним 
непочтительно, то есть облая
ла. Возмущенный Дезбороу ки
нулся на обидчика и укусил его 
в морду.

Когда собаку, которая, по 
словам ее владельца, «не смог
ла бы обидеть и мухи, даже 
если бы очень захотела», ос
мотрели, оказалось, что на 
морде у нее остались следы 
укусов.

Решение суда было суро
вым — 200 фунтов стерлингов 
штрафа «за жестокое отноше
ние к животным».

(ТАСС).
Лондон.

Известная исполнительница стиля «кантри» — американ
ских народных песен. Эммилу Харрис во время выступле
ния на фестивале музыки в Гриндельвальде (Швейцария).

Фото Кейстон—ТАСС.

СТАТУЯ СВОБОДЫ... ДЛЯ ЕГИПТА?

шмммвмввмвжешммжмвввмм1ммввамввмвмвявмямнаммвмвивпимяввм /И ар шр у там И

Лишь немногим специа
листам известно, что воз
вышающаяся в нью-йорнской 
гавани гигантская Статуя 
Свободы, ставшая «самым 
американским из всех аме
риканских символов», впол
не могла находиться не в 
Северной Америке, а в Се
верной Африке, да и назы
валась бы она по-другому.

Автор статуи. скульптор 
Фредерик Огюст Бартолди 
(1834 — 1904), родился во 
Франции в городе Кольмар. 
Как мастера, его всегда ин
тересовала монументальная 
скульптура, искусство Древ
него Египта. Он несколько 
раз приезжал в Египет, 
много времени посвящая ос
мотру и изучению историче
ских реликвий. До конца 
жизни воображение скульп
тора тревожили мистический 
ореол древней страны фара
онов, непроницаемое выра- 
ягение лип, изваянных из 
камня. «Кажется, что доб
рожелательный взгляд их 
невидящих очей устремлен 
в безграничные дали буду
щего и совсем не замечает 
настоящего», — писал Бар- 
толди в своем дневнике по 
возвращении ‘ из Северной 
Африки. Годы спустя он 
признавал, что именно древ
ние обелиски и монументы, 
увиденные в Египте, вдох
новили его на создание Ста
туи Свободы.

«Спутника» нмиия

...В 1869 году был введен 
в эксплуатацию Суэцкий ка
нал — 161-километровый 
водный путь, проложенный 
через раскаленные пески ка
торжным трудом сотен ты
сяч египтян. Бартолди едет 
в Египет на торжества по 
случаю открытия канала. У 
молодого скульптора созрел 
дерзкий план создать мону
мент, который символизиро
вал бы приход в Египет ев
ропейской цивилизации. Он 
задумал изваять статую еги
петской крестьянки в мас
штабе, примерно вдвое пре
вышающем размеры Сфинк
са. По замыслу, статуя еги
птянки в народной арабской 
одежде — галабий, держа
щей в высоко вскинутой ру-' 
ке факел, должна была быть 
установлена на берегу Суэц
кого канала. Но вскоре Бар- 
толдн понял, что для реа
лизации его идеи нужны не
малые деньги. Он рассчиты
вает заинтересовать съехав
шихся на торжества богатых 
меценатов в своем проекте 
и получить финансовую под
держку. Но надежды его не 
оправдались.

Однако творческий замы
сел продолжал жить. Скуль
птор знал, что в 1876 году 
Америка готовилась торже
ственно отметить первые сто 
лет своего существования, и 
он задумал создать посвя
щенный юбилею монумент, 
который был бы подобен

Колоссу Родосскому. Замы
сел скульптора, к которому 
остались глухи состоятель
ные толстосумы, находит от
клик в сердцах простых 
французов. В стране откры
лась широкая кампания по 
сбору средств на этот пода
рок французского народа на
роду США. Необходимые 
для сооружения 800 тысяч 
долларов были собраны. Же
лезный внутренний каркас 
монумента был изготовлен 
тогда еще мало кому изве
стным инженером Александ
ром Гюставом Эйфелем, 
позднее прославившимся 
строительством знаменитой 
башни. Статуя делалась в 
Париже и покрывалась не
большими толстыми кова
ными медными плитками. В 
собранном виде она весит 
925 тонн и имеет длину 
46,05 метра. После того, как 
монумент был готов, его 
разобрали на несколько ча
стей и перевезли из Фран
ции к американским бере
гам.

В июне 1871 года Бартол
ди впервые прибывает из 
Франции в Соединенные 
Штаты. В нью-йоркской га
вани взгляд скульптора сра
зу же привлек остров Бед- 
лос-Айленд, который он 
счет идеальным для установ
ления статуи. А 28 октября 
1886 года в праздничной 
обстановке с монумента со
скользнуло покрывало. Взо-

ру присутствовавших откры
лась стоящая на пьедестале 
«Свобода, озаряющая мир». 
Факел в ее правой руке 
взметнулся на высоту 92,99 
метра над уровнем океана. У 
ее ног — разбитые кандалы, 
означающие освобождение 
угнетенных от притеснений 
и насилия. В левой руке Сво
бода, или, как называют ее 
американцы, леди Либерти, 
держит Декларацию незави
симости США с выгравиро
ванной на обложке датой ее 
принятия «4 июля, 1776».

Более сотни лет встречает 
леди Либерти рассветы, 
вглядываясь в светлеющую 
даль поверх тихих вод нью- 
йоркской гавани. Уже не
возможно представить Нью- 
Йорк без «того творения рук 
Фредерика Огюста Бартол
ди. Но ведь сумей он отыс
кать в свое время в Египте 
богатого мецената, готового 
дать средства на воплощение 
в жизнь первоначального за
мысла, задуманная леди 
(точнее, египетская кре
стьянка) молчаливо созерца
ла бы на протяжении века 
совсем другую линию гори
зонта — ту, где прозрачная 
утренняя синева африкан
ского неба переходит в изу
мрудную голубизну теплых 
вод Средиземного моря.

А. ЖЕЛТОВ. 
(ТАСС).

Ежегодно по линии бюро международного молодежного туриз
ма выезжают за границу сотни, а то и тысячи молодых людей 
области. Чем полезны эти поезднн? Неужели воспоминанием о 
той или иной стране остаются только приобретенные там вещи? 
Конечно же, нет. Сколь бы ни скоротечной была туристическая 
поездка, но всегда в памяти сохраняется то, что тебя удивило, 
поразило, остается своеобразной «занозой» то, что непроизволь
но заставило тебя задуматься — а почему это нельзя перенять 
ивм?

Но вот парадокс: журналисты «На смену!» не раз обращались 
к тем, кто только что вернулся из-за границы — напишите о по
ездив и.^ Приносили многостраничные описания красот и досто
примечательных мест той или иной страны. А вот личных, может 
быть, даже профессиональных наблюдений над той или иной сто
роной жизни людей чаще всего в этих записках не было. Но со
гласитесь, что дать полный социально-экономический портрет под 
силу лишь тем, кто прожил в этой стране по крайней мере не 
две-три недели. То же самое можно сказать об описании нравов, 
обычаев и много-много другого. А вот оттолкнувшись от кон
кретных явлений или событий, свидетелем которых ты сам стал, 
и поразмышлять в связи с тем, что видишь ежедневно в родном 
городе, области — наверное/было бы полезно. Так что приглаша
ем наших читателей к такому разговору на страницах газеты. А 
пека предлагаем подобные заметки нашего специального коррес
пондента Владимира ОЛЕШКО о Болгарии,. где он недавно 
побывал.

КГ перед этой поезд- 
кой я с помощью ра

ботников БММТ «Спутник» 
провел несколько экспресс- 
опросов молодых людей, го
товящихся к встрече с Болга
рией, а затем — только что 
вернувшихся оттуда. Безуслов
но, фактор случайности в этих 
импровизированных опросах 
занимает не последнее место, 
ио несколько любопытных за
кономерностей они, на мой 
взгляд, выявили.

До поездки более полови
ны опрошенных утверждали, 
что главной целью их поездки 
являются «знакомство с до
стопримечательными местами 
Болгарии, нравами и обычая
ми страны» (35 процентов); 
«возможность приобрести за 
границей вещи, которые не 
просто купить у нас в обла
сти» (41 процент); г пример
но 15 процентов хотели про
ст© «хорошо отдохнуть, сме
нить обстановку». После воз- 
в решения на вопрос: «В чем, 
ма вэш взгляд, поездка была 
неудачной, а в чем удалась?»— 
ломти все эти же самые ребя
та ответили, что самое зало
ми1 ающееся — это «отдых в 
международном молодежном 
п^ере на берегу Черного мо
ря» (65 процентов опрошен
ных). «экскурсии, посещение 
музеев» (30 процентов), а вот 
в числе минусов поездки 

свыше 85 процентов ребят 
назвали «бесконечную бегот
ню по магазинам, боязнь того, 
что не успею истратить обмен
ный фонд».

Не знаю, насколько харак
терны эти цифры, но то, что 
показательны — безусловно.

Умеем ли мы отдыхать? 
Вроде бы,, странный вопрос. 
Но заметили — перед поезд
кой лишь небольшой процент 
молодых людей настраивался 
прежде всего на хороший от
дых, а после многие из них 
отметили именно эту сторону 
путешествия.

А на какой отдых мы, соб
ственно говоря, настраиваем
ся?

•- Знаете, что меня, в об- 
щем-то, удивило? — заметил 
врач из Алапаевска Борис Бы
вальцев, — наше неумение 
быть в хорошем смысле это
го слова раскрепощенными. 
Вреде бы, в том же между
народном центре было столь
ко возможностей: и спортив
ные площадки, и многочислен
ные молодежные клубы, да и 
те же бары, летние ресторан
чики, где была возможность, 
как говорится, пообщаться со 
сверстниками из многих стран 
Европы... Ограничивались же 
чаще всего дискотекой, а круг 
знакомств почти не выходил 
за рамки советской группы.

Невольно задумаешься,

НЕПУТЕВЫЕ ЗАМЕТКИ
а не несем ли мы невольно 
до 'сих пор своеобразный 
«тяжкий крест», водруженный 
на нас той самой системой, 
которую сейчас называем 
административно - бюрокра
тической? С ее годами внед
рявшимся в сознание страхом 
какбычегоневышлизма. Отсюда 
и ожидание: если мероприя
тие — то обязательно должно 
быть массовым, если обще
ние — то только через пере
водчика, если свободное вре
мя — то только для отдыха, 
если... Может, и спорно зву
чит все это, но, право же, 
примеров достаточно. Начиная 
со случая, рассказанного од
ним из руководителей групп 
и который почти похож на 
анекдот. Двое свердловчан в 
день приезда на Черномор
ское побережье Болгарии ре
шили искупаться. Но посколь
ку море штормило, спасатели 
заставили их выйти на берег 
и «для профилактики» отчита
ли как следует. И вот они, 
то ли решив, что здесь вооб
ще запрещено купаться, то ли 
разобидевшись, так и не при
шли больше на пляж за пять, 
дней. Приятелю же еще пояс
нили:

— Тогда-то мы, воспользо
вавшись суматохой, быстро 
скрылись. А вдруг те спасате
ли нас узнают да еще руко
водителю сообщат. Придет 
письмо на работу — греха 
потом не оберешься...

В одном из городов мы на
ходились вместе с группой 
из Франции. В эти ^ни на ро
дине Ж. Леруша, Л. Кото, 
М. Тозола, с которыми я поз
накомился в холле гостиницы, 
проходило широкое праздно
вание 200-летия французской 
революции. И вот в день на
шего приезда мы стали сви
детелями своеобразного им
провизированного костюмиро
ванного бала, который ребята 

тоже устроили в честь этого 
события. Смешил всех Чарли 
Чаплин, отплясывал что-то 
Гаврош, а повелевала всеми 
древнегреческая богиня...

Мы же всё, помню, тогда 
застыли от удивления, даже 
не мелькнула мысль, что 
можно поддержать это весе
лье, на что, как потом выяс
нилось, и рассчитывали ребя
та. Ваш праздник — наш 
праздник, наш — ваш, не с 
этого ли начинается сближе
ние, настоящая дружба?

* И как укор до сих пор зву
чат слова, сказанные одним 
членом нашей группы после 
вечера интернациональной 
дружбы с молодежью ЧССР:

— Было ощущение, что мы 
там. никому не нужны. Хоть 
бы развлекал кто...

Кому это укор? Организа
торам поездки? Руководителю? 
А может, себе?..

ОЛГО не мог понять, 
чем же мне больше 

всего нравится Болгария? Она 
чем-то напоминает юг нашей 
страны в его курортной зоне: 
сс всегдашней суетой, много
голосьем, безделушками в 
каждом киоске.

Но вот приехали в неболь
шой городок Ямбол. Ничем 
он, наверное, не выделяется 
из других себе подобных и 
у нас, и в Болгарии. Вечером 
вышел прогуляться. Тенистый 
парк, мост через речку, ла
вочки с сидящими на них влю
бленными. И вдруг... Откуда- 
то издалека донеслась не
обыкновенно лирическая пес
ня.

Подошел. Летнее кафе-ае- 
ранда, где официанты подают 
только пиво, жареную соле
ную картошечку, люля-кебаб. 
Но, судя по всему, не этим 
были увлечены все сидящие. 
На небольшой эстраде твори
ли на глазах публики малень
кие музыкальные чудеса пя

теро артистов цыганского ви
де*

Я приходил сюда еще два 
вечера, потому что поражала 
сама атмосфера. Представьте, 
люди различных возрастов, 
многие целыми семьями, при
ходят сюда, чтобы поговорить, 
как теперь говорят, пооб
щаться. И нет ни у официантов, 
ни у по-настоящему увлечен
ных своим делом музыкан
тов - любителей мыслей «вы
жимать» деньги, стараться на
житься на стремлении людей 
сюда приходить чаще. А, как 
потом выяснилось, место это 
очень любимо горожанами.

Был год назад в ГДР. Там, 
как и в Болгарии, подобный 
бар или ресторанчик — ско
рее клуб • общения, нежели 
пивная или кабак. Не говорю 
о Чехословакии, где культ пи

ва немыслим без культа чело
веческого общения. Да что 
там далеко ходить. Еще в по
ру нашего студенчества в се
редине семидесятых в Сверд
ловске было немало открытых 
павильонов. Притягательны они 
были не тем, что торговали 
пивом или вином «на розлив», 
а своим непритязательным 
уютом и дешевизной обедов. 
Борясь с алкоголизмом лишь 
запретительством, мы сегодня 
создали лишь прецедент 
бесконкурентного властво
вания кооперативов с их 
нанизанными на шомпола 
рублями и пивом, ценою в 
вино. Все это заставляет нас 
быть настороженными, а «кор
мильцев» — воистину наглы
ми: «Ну ты пойди — найди 
его, пиво, в магазинах...»

Хочу лишь предупредить те 
вопросы, которые, может быть, 
возникли по прочтении этих 
заметок у тех, кто вдруг да 
усмотрят в них покушение 
на некие «устои»: что же — 

автор призывает нас учиться 
быть развязными, учиться ни
чегонеделанью с кружкой пи
ва в руках и т. д. и т. п? В 
связи с этим вспоминается 
замечание молодого болгар
ского психолога Петко Цоне- 
ва, с которым познакомился 
з международном молодеж
ном центре:

— Ты знаешь, все мы много 
говорим о том, что нам в соц- 
странах надо учиться хорошо 
работать: так же качествен
но, как, например, австрийцы, 
дисциплинированно — как 
японцы, весело — как амери
канцы и так далее. Но ведь их 
всех еще объединяет и то, 
что там умеют и по-настоя
щему отдыхать. Там сущест
вует целая индустрия отдыха 
и развлечений. Почему мы 
забываем об этом? Не только 
детям ведь нужны разного ро
да аттракционы — они хоро
шо снимают стрессы, это до
казано. Те же внешне не моти
вированные перепалки в об

щественном транспорте, как 
выяснилось, возникают маете 
оттого, что людям просто не
осознанно хочется. ~ выгово
риться. Продолжать?-

Тут разговор у нас с Пет
ко затянулся далеко за пол
ночь. Интересно было погово
рить со специалистом, вдвойне 
интересно с человеком из дру
гой страны, где, оказывается, 
во весь рост встали те же 
проблемы, что и у нас. Благо, 
что русский язык в междуна
родном центре в Приморском 
был воистину интернациональ
ным. Приятно было, что имен
но на нашем языке находили 
взаимопонимание здесь нем
цы и чехи, венгры и румыны, 
болгары и французы. Для нас 
же он часто становился ис
точником новой, необычной, 
может, даже непривычной 
информации. Почему? Но об 
этом—в следующем материа
ле« В. ОЛЕШКО.

(Окончание следует)
Фото В. ЯКУБОВА.
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В свердловском Доме художника открыта необычная выставка

ВЛАСТЬ БЕСПРЕДМЕТНОГО ИСКУССТВА
Палитра Сергея Брюхано

ва — это стихия самоотдачи, 
влюбленности в живопись, в 
ее -плоть и жар, в многоголо
сие рефлексов, в каскады рит
мов. «Южный пейзаж» — на
пряженная интенсивность зе
лени, всплески светлых тонов, 
абрисы черного. Пейзаж — 
как эмоциональный отзвук жи
вого, яркого впечатления без 
конкретных примет места, вре
мени, без дотошных деталей 
жизни, но зато — как прямая 
и звонкая благодарность югу 
за радостный сгусток лета. 
Пейзаж, что по силе красок 
своих эквивалентен лишь югу. 
Такова художническая отдача 
здесь и впечатлению, и жи
вописи. •

Или «Интерьер с кроватью»... 
Здесь воздух соткан из дремы, 
из импульсов ощущений по
лусонного взгляда, когда про
буждение еще мираж, а все, 
что вокруг, начинает перете
кать, плыть, окутывать, рас
творяться. Перед нами попыт
ка схватить и выразить нечто, 
ие поддающееся ни логике, 
ни разуму, но составляющее 
атмосферу счастья, тепла, неж
ности и тающих видений.

А в «Морском мотиве» при 
той же яркости живописи есть 
резкость перебивающих, пере
секающих друг друга ритмов. 
Мотив нарастания в компози
ция отчетлив и дерзок. В нем 
свое крещендо, своя двига
тельная пружина, распрямляю- 
щаяся от низа холста вверх. 
Набрав силу, она не излуча-

ет,. а как бы выбрасывает из 
себя свет.

Все три работы — 1988 года 
создания, все три были пока
заны на прошлой молодежной 
выставке. А знаком права на 
творчество, знаком истинно
сти художнической судьбы Сер
гея Брюханова были уже вещи 
1986 года, особенно те, что 
упрямо осваивали синтез жан
ров. Они в большинстве своем' 
так и назывались обычно «На
тюрморт-пейзаж» или «Пей
заж-натюрморт», совмещая в 
одном холсте два мира, два 
пространства — замкнутое и 
открытое, камерное и эпиче
ское.

Брюханов уже тогда мыслил 
именно живописью и уже тог
да интенсивно, заведомо пред
почтя красочное напряжение в 
холсте любому другому.

Сейчас год 1989, и выстав
ка, которую сделали в Доме 
художника Сергей Брюханов 
и Евгений Северухин, показы
вает не только живопись од
ного и графику другого, но 
утверждает неслучайность вы
бранного ими пути, четко обо
значает творческие позиции 
друзей и единомышленников.

Вместе учились... Глядя на 
выставку, так и хочется доба
вить невозможное — «во ВХУ- 
ТЕМАСе», в действительности 
же тот и другой окончили 
художественно - графическое 
отделение Нижнетагильского 
пединститута. Вместе начали 
выставляться, ездить на твор
ческие дачи и на пленэр. Вме

сте, хотя и каждый по-своему, 
искали в композициях беско
нечность, стараясь освободить
ся от условности плоскостно
го пространства, стремясь раз
рушить его и превозмочь.

При этом Брюханов тяготел 
к текучести и подвижности 
красочного бытия, переливая 
и цвет, и тон. А Северухин — 
охотнее манипулируя ритма
ми, стремился видоизменить 
и переосмыслить форму. Но 
оба пришли к беспредметно
му искусству.

На первый взгляд может 
показаться, что Брюханов все
гда и тут же готов отдаться 
первому впечатлению, Сезе- 
рухин же скорее склонен к 
реминисценциям порывов, 
нежели к проживанию их 
непосредственному. На са
мом деле надо отдать 
им должное: оба рабо
тают вдумчиво и серьезно. 
Просто эмоциональное начало 
у Брюханова открыто преобла
дает, оно в основе всех его 
работ и во всех поворотах 
внутри каждой.

И Северухину впечатлений 
не занимать. Но острее всего 
его художническим существом 
владеет динамика, с одинако
вым пока рвением распрост
раняясь на все: на игру форм 
и линейных ритмов, на конт
растность фактур и на смеше
ние техник, наконец, даже на 
восприятие событий. Не слу
чайно одна из работ 1987 года 
была уже названа Евгением 
Северухиным «Динамическая

графика». В этом названии не 
только суть работы, но кратко 
и серьезно сформулировано 
кредо художника.

Все движется в этом листе, 
рвется, раскалывается на цвет
ные куски разных форм и 
окрасов, сосуществует одно
временно, но все же в прин
ципиальной разности плоско
стей. И кажется, только вой
дешь в их контрастное бытие, 
но не успеешь оглянуться, как 
желтое уже съезжает в крас
но-оранжевое, а прорыв бе
лого рядом обозначит еще 
одну плоскость. Оранжевый 
то снова покатится в желтый, 
то замрет, наткнувшись на раз
норитмические полоски чер
ного...

А вот еще один лист, тоже 
1987 года,— «Разбитое стек
ло». Осень. Как при сложной 
печати, в нем возникает осен
ний сад в наслоениях цвета и 
разнофактурности. Желтое, 
черное стремительно переме
жаются здесь с рваными розо
выми плоскостями. Черное 
выступает резко и обнаженно, 
а осколки стекол, калейдоскоп- 
ный их дребезг «озвучен» 
желтым и голубым или пере
теканиями всех цветов друг 
в друга.

Упрямо «развеществлять на
туру» тот и другой начали уже 
давно. Давно окончив худграф, 
упорно продолжали учиться. 
Учиться не только ремеслу, но 
и дышать в искусстве по-но
вому — без принятых огра
ничителей, без кислородных

подушек сюжета и темы, ды
шат» бескрайностью. «Так на
чинают года в два, от мамки 
рвутся в тьму мелодий», но... 
прошло несколько лет, преж
де чем Брюханов и Северухин 
обрели ту раскованность мыш
ления и свободу дыхания в 
цвете, ритме, пространстве и 
форме, свидетельством чего 
стала нынешняя выставка.

Да не покажется путь, на 
который встали эти художни
ки, бездумным и легким. От 
беспредметного искусства нас 
отлучили слишком давно и 
слишком резко, чтобы, возвра
щаясь к нему теперь, считать 
таксой путь простым и беспро
игрышным. То, что для всяко
го художника язык беспред
метного искусства родной — 
на мой взгляд, несомненно. 
Но учить-то этот язык теперь 
приходится как чужой (причем 
не только художникам, но 
искусствоведам, и критикам, и, 
конечно же, зрителям, воспри
ятие которых к нему вовсе не 
подготовлено), да еще учить 
по «словарям», которых не 
только нет, а и долгое время 
не будет.

Здесь мало быть риско
вым и азартным, здесь надо 
быть смелым настолько, что
бы, пройдя и освоив всю по
хожесть на всех, суметь оста
ться в одиночестве и самому 
начать с нуля. А это уже со
знательность и неуклонность 
выбора, что каждый из авто
ров данной выставки для себя 
сделал. Власть беспредметного 
искусства Брюханов и Северу
хин не только приняли, но и 
с радостью подчинились ее 
беспредельности.

Н. ГОРБАЧЕВА, 
искусствовед.

ОТЛИЧНАЯ
РАБОТА в

СВЕРДЛОВСКЕ, 
ВОЛГОГРАДЕ, 
ОРЕНБУРГЕ!

Для этого Вам необходимо 
поступить в СВЕРДЛОВ
СКИЙ ХИМИКО - МЕХА
НИЧЕСКИЙ ТЕХНИКУМ 
на специальность «ПРОИЗ
ВОДСТВО ИЗДЕЛИИ и ПО
КРЫТИЙ ИЗ ПОЛИМЕР
НЫХ МАТЕРИАЛОВ» .

Техникум продолжает на
бор учащихся на базе 8 и 
10 классов. Приглашаются

ДА БУДЕТ КАУБ!
«Мы больше не «любите

ли»! — светятся радостью 
лица футболистов, баскетбо
листов, хоккеистов. — А кто 
же мы теперь?». А действи
тельно, в кого превратились 
наши «инструкторы по спор
ту» бесчисленных заводов и 
НИИ? Ведь профессиональное 
понятие «спортсмен» требует 
и профессионального к нему 
отношения. Зарплата, быто
вые условия, социальное обес
печение — кто должен всем 
этим заниматься? А КЗоТ, 
жилищное, пенсионное зако
нодательство и т. д.? В том- 
то и дело, что, занимаясь тру
довой деятельностью в соста
ве государственного предпри
ятия (а именно так надо рас
сматривать выступление 
спортсмена в соревнованиях), 
спортсмен не подпадал под 
указанные выше законы.

Для того, чтобы эти вопро
сы не оставались открытыми, 
надо и соответствующее ме
сто работы ему четко опреде
лить, и в трудовую книжку 
печать поставить, что, де
скать, да, товарищ Бякин 
Илья действительно работает 
в команде «Автомобилист» 
не мифическим инструкто
ром, А ХОККЕИСТОМ. Вот 
тогда Илья будет на льду вка
лывать на всю катушку, а не 
думать, как ему стаж трудо
вой. себе заработать и без 
пенсии не остаться. Что же 
необходимо для того, чтобы 
успокоить Илью и его друзей- 
товарищей по «Автомобили
сту»? ЛИШЬ ОДНО — СОЗ
ДАНИЕ СОБСТВЕННОГО ГО
СУДАРСТВЕННОГО ПРЕД
ПРИЯТИЯ — СПОРТИВНОГО 
ХОЗРАСЧЕТНОГО КЛУБА 
«АВТОМОБИЛИСТ».

Газетные страницы все чаще 
доносят до нас сведения: по
явился клуб в Горьком, Моск
ве, в Ланчхути... А Свердловск 
все думает, все просчитывает. 
Конечно, создание крупной, 
должной быть рентабельной 
фирмы — дело не одного часа, 
но надо же в конце концов ре
шаться, а то, глядишь, тот же 
Бякин или Старков возьмут и 
примут серьезное, экономиче
ски просчитанное предложение 
от нового хозрасчетного клуба, 
ну, скажем <Горняк» из Даль
негорска — с кем тогда «Авто
мобилист» будет за медали бо
роться? Мы и так разбазарили 
десятки собственных талан
тов ._ ЧЕРЕПАНОВ, КУЗНЕЦОВ, 
ШЕПЕЛЕВ, РУДАКОВ, ТРУХНО, 
ЗУБРИЛЬЧЕВ, НАРИМАНОВ, 
ПЯТАНОВ — далеко не полный 
список.

ЧТО ПРЕДСТАВЛЯЕТ СО
БОЙ КЛУБ? Это мощная про
изводственная база со свет
лыми, удобными цехами, бы
товыми и подсобными поме
щениями, восстановительным 
центром. Свой, чисто хоккей
ный Дворец спорта с трибуна
ми тысяч на десять — пятнад
цать (тот, кто холодными 
зимними ночами вместе с ав
тором этих строк <загорал» 
ради билетика на ЦСКА или 
«Динамо», меня поймет), иг
ровым и тренировочным по
лем и всем тем, что необходи
мо хоккеистам, тренерам, 
судьям, обслуживающему 
персоналу . для полноценной 
работы. Основным предметом 
спора является Дворец спор
та.

Голоса — мол, хватит и од
ного дворца —- не редкость. 
Давайте подумаем. На огром-

ный полуторамиллионный го
род — четырехтысячник. 
устаревший и морально и 
физически еще до своего стро
ительства в середине семидеся
тых. Одна ледяная площадка, 
трансформируемая регулярно в 
волейбольную — дворец дает 
«крышу» еще и «Уралочкам» с 
«Уралэнергомашем» — это 
слишком мало для классной 
хоккейной команды мастеров! 
А ведь нужен лед и для долж
ных собраться под одно кры
лышко «Луча», ШВСМ. детских 
кдманд — мощностей «Спарта
ковца» и «Юности» явно не 
хватит для целенаправленной 
ледовой подготовки резерва.

Мы уже писали о сложной 
жизни Дворца спорта профсо
юзов, о жарких конфликтах, 
растапливающих порой его 
лед. Проблема самосохране
ния, самообеспечения двор
ца, вышедшая на первый 
план, с введением хозрасчета 
поставила дирекцию спортсо 
оружения в более чем тяже
лые условия. Или — или. Или 
бороться за плавучесть — 
зарабатывать деньги, как и 
чем только можно, и, соот
ветственно, считаться Двор
цом спорта лишь номинально 
— или сдаться и погибнуть в 
хозрасчетных волнах.

Не могу осуждать директора 
Ю. И. Шашкова за выбор в 
пользу первого решения 
жить всем хочется. Пусть Дво
рец спорта (старый) живет на 
хозрасчете, пусть предоставля
ет арену фигуристам 
«Электроклубов» и «Кино» •— 
бог с ними, не надо только 
вталкивать в промежутки меж
ду тренировками ДЮСШ по фи
гурному катанию и Виктором 
Салтыковым хоккейную коман
ду номер один на Урале. Коман
ду, любовь зрителей к которой 
не стареет и не линяет при сме
не времени года. «Автомоби
лист» — самая «кассовая» 
команда города; ни основа во
лейбольной сборной страны — 
«Уралочка», ни футбольный 
«Уралмаш» тягаться с «Авти- 
ком» не в состоянии.

И последнее по списку, но 
никак не по значимости для 
нас, спортивных журналистов 
Свердловска. Любой уважаю
щий себя и других спортклуб 
просто обязан иметь подобаю
щий своему званию пресс- 
центр. Справочники, програм
мы, календари, фотографии 
хоккеистов — все это должно 
изготавливаться только самим 
клубом, а не добрыми дядя
ми неведомо откуда. Будет 
или нет с этого прок — во
прос тоже излишний: выпу
скаемые Алексеем Курошем 
(по сути, на свой страх и 
риск) не слишком яркие про
граммки (поверьте, это пре
дел его материальных воз
можностей) разбираются ты
сячами болельщиков задолго 
до матча. А справочник? 
Судьбе его тоже не позавиду
ешь: никто не захотел помо
гать журналистам — и не 
вышел «Футбол-89», под боль
шим вопросом сейчас и «Хок
кей».

Подведем итоги. Составные 
хоккейного клуба Свердлов
ска — это команды мастеров 
«Автомобилист» и «Луч», 
ШВСМ и ДЮСШ, пресс-центр, 
Дворец спорта, тренировоч
ная база. Только наличие 
всего этого способно решить 
наболевшие проблемы сверд
ловского хоккея с шайбой.

ю. ОВОДОВ.

Внимание; проблема

ПОРТНИХИ УЖЕ НЕ НУЖНЫ?..
Развивающейся швейной подотрасли 

службы быта Свердловской области для 
решения задач, стоящих перед отраслью в 
целом на современном этапе, катастрофи
чески не хватает квалифицированных рабо
чих кадров: мастеров пошива, закройщиков.

Хороших закройщиков индивидуального 
пошива одежды готовит областная трехго
дичная профессионально-техническая шко
ла территориального государственно-коопе
ративного производственного объединения 
бытового обслуживания населения Сверд
ловского облисполкома^ но техниче; 
скал база школы позволяет ежегодно при
нимать и выпускать только по 150 человек, 
хотя желающих учиться в школе в три-че
тыре раза больше.

Большое количество желающих посту
пить в школу объясняется не только тем, 
что профессия закройщика индивидуально
го пошива одежды — престижная, но и 
тем. что нашу школу знают как серьезное 
учебное заведение, где хорошо учат, строго 
спрашивают. А как же, ведь иначе не овла
деть за три года всеми секретами мастер
ства.

Учащиеся школы за три года прак
тических занятиях ежегодно выполняют 
около сорока тысяч индивидуальных зака
зов: шыот пальто, костюмы, платья, так 
далее. Несмотря на слабую техническую 
базу, недостаток помещений, ежегодно про
водятся конкурсы на лучшего по профес
сии, КВН,.. открытые внеклассные меро
приятия. Выставку работ учащихся по 
прикладному искусству ежегодно ждут,

посещают и оценивают не только учащие
ся. выпускники школы, но и специалисты.

Школа остро нуждается в улучшении и 
расширении технической базы, увеличении 
учебных площадей, создании элементар
ных условий для проведения воспитатель
ной работы, решения социальных вопро
сов.

Расширив техническую базу, школа мо
жет ежегодно готовить по 200—250 масте
ров пошива и такое же количество закрой
щиков. Опыт и желание у педагогического 
коллектива есть.

Территориальное государственно-коопера
тивное производственное объединение бы
тового обслуживания населения Свердлов
ского облисполкома имеет возможность 
построить школе хозяйственным способом 
новое здание, притом не где-то на окраи
не города, а рядом с нашим, что на ули
це Малышева. 58. на улице Горького, 37. 
Вместо здания барачного типа, находяще
гося в аварийном состоянии и принадле
жащего Ленинскому исполкому, мы бы и 
хотели возвести свой пристрой.

Мы надеемся, что Ленинский исполком 
примет правильное решение и по мере от
селения проживающих в аварийном здании 
семей, передаст здание на баланс проф
техшколе, а уж мы сумеем реконструиро
вать его для нужд школы.

Л. ПРИСЛОНОВА. 
директор профтехшколы 

закройщиков.
Свердловск.

Служба 01

ОПАСНЫЕ ИГРЫ В ГАРАЖЕ
Автотехника притягивает под

ростков, в пору летних каникул 
многие из них проводят свой 
досуг возле мопедов, мотоцик
лов машин. Но о том, что здесь 
требуется проявлять особую 
осторожность, знают не все. И 
беда не заставляет себя ждать.

29 июля в Красноуральске 
при пожаре, вспыхнувшем в 
частном гараже на улице Усти
нова, погиб тринадцатилетний 
Павел Асьманов. Его сюда при
тягивала даже не автотехни- 
на — в гараже своего прияте
ля он держал двух собак. Ве
чером. в девятом часу, подро
стки пришли кормить их.

— Я сейчас войду в гараж, 
а ты сразу закрой за мной во
рота, чтобы собаки не разбе
жались, — предложил Павлик.

— Но там же темно, — воз
разил было Слава.

— Ничего, у меня есть спич
ки и свечка.

Слава закрыл на замок воро

та и побежал к другому гара
жу, возле которого стояли зна
комые ребята.

Когда через несколько ми
нут он возвращался обратно, 
увидел, что из щелей их гара
жа валит дым. Двое подбежав
ших мужчин пытались открыть 
замок, но это им не удавалось. 
Подоспели пожарные, взломали 
ворота. Однако из огненной ло
вушки мальчика вырвать не 
успели.

Друзья Сережи Шарифулина 
из поселка Бисерть Нижнесер- 
гинского района, воспользовав
шись тем, что его родители 
уехали на сенонос, забрались 
в гараж, налили в банку бен
зин и стали бросать в нее заж
женные спички. Опасная игра 
закончилась плачевно: Сережа 
получил ожоги второй степени.

Другой пожар произошел иа 
Эльмаше в областном центре. 
Поздним вечером пятнадцати
летняя Света Крутакова и ее

семнадцатилетний друг Володя 
Вдовин решили покататься на 
мотоцикле. При заправке бензо
бака девушка зажигала спички, 
чтобы осветить гараж. Неожи
данно на Свете вспыхнула 
одежда, на которую попали 
капли горючей жидкости. В 
ужасе она стала метаться, ох
ваченная огнем. Не сразу Во
лоде удалось поймать ее, по
валить и, катая по земле, 
сбить пламя. Девушка получила 
серьезные ожоги, длительное 
время находилась в реанима
ции в областном ожоговом 
центре.

Т. БАТУЕВА, 
старший инженер 

Управления пожарной 
охраны УВД облисполкома.
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РЕКЛАМНОЕ ОБЛАСТНОЕ
МОЛОДЁЖНОЕ АГЕНТСТВО

лица, не прошедшие по кон
курсу в другие учебные за
ведения.

Учащиеся, закончившие 
школу на «4» и «5», прини
маются без экзаменов.

Документы просим пода
вать до 20 августа.

По окончании учебы вы
пускники направляются на

51-16-S1
работу на предприятия, в 
учреждения и организации 
Свердловска, Волгограда, 
Оренбурга.

Техникум имеет благоуст
роенное общежитие.

Наш адрес: 620003
Свердловск, ГСП-764, ул.
Титова, 11. Справки по те
лефону: 25-94-15.

С» ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
ЕВРОПЫ 

в вашем доме
Центр ИТТМ Нижнетагильского горкома 

ВЛКСМ предлагает НАРУЖНЫЙ БЛОК 
ДЛЯ СИСТЕМЫ СПУТНИКОВОГО ТЕЛЕВИ
ДЕНИЯ (прием телевизионных программ е 
геостационарных искусственных спутников 
Земли).

Это устройство — незаменимый помощ
ник делового человека. Оно может служить 
для получения информации, рекламного ма
териала из всех мировых источников. А 
сегодня, когда предприятия и организации 
получили возможность устанавливать широ
кие контакты с зарубежными партнерами, 
подобная информация просто необходима.

Предлагаем некоторые параметры харак

ВНИМАНИЕ!

ПАТЕНТОВЕДАМ 
И

ПЕРЕВОДЧИКАМ

СВЕРДЛОВСКОМУ ФИ
ЛИАЛУ НАУЧНО-ИССЛЕ
ДОВАТЕЛЬСКОГО ИНСТИ
ТУТА РЕЗИНОВОЙ ПРО
МЫШЛЕННОСТИ СРОЧНО 
ТРЕБУЮТСЯ ИНЖЕНЕРЫ-
ПАТЕНТОВЕДЫ И ПЕРЕ
ВОДЧИК С ФРАНЦУЗСКО
ГО И НЕМЕЦКОГО ЯЗЫ
КОВ.

ОБРАЩАТЬСЯ ПО ТЕ
ЛЕФОНАМ: 25-11-41 и
25-95-94.

теристики устройства:
— рабочий диапазон частотб литера 

1—10.95—11.7 ГГц, литера 2—11.7—12.5 
ГГц;

— коэффициент шума по выходу — 2.7 
дЦб;

— диапазон выходных частот (на внут
ренний блок) — 0.95—1.7 ГГц;

— напряжение питания — 12 В;
— потребляемая мощность — 2.5 Вт.
Договорная цена — 2000 рублей.
Обращайтесь с предложениями по адресу: 

622001 г. И, Тагил, пр. Ленина, 28а. На 
все Ваши вопросы по телефону: 2-21-88 
ответит Марат Яватович Ахметьянов.

ОБЪЕДИНЕНИЮ 
•СВВАЛОВСКОБЛГВиКДАНСТРОЙ« 

ТРЕБУЮТСЯ 
СГЖЦИАЖЛСТН

со стажем работы в строи
тельстве не менее 5 лет, сле
дующих специальностей:

— ГЛАВНЫЙ ЭНЕРГЕ
ТИК;

— ВЕДУЩИЙ ИНЖЕНЕР- 
МЕХАНИК;

— НАЧАЛЬНИК И ИН
ЖЕНЕРЫ ОТДЕЛА КОНТРО
ЛЯ ПО КАЧЕСТВУ.

Телефон отдела кадров: 
51-94-65.

КООПЕРАТИВ 
реализует гранитные 

памятники.

Обращаться с 9 до 18

ПОМОЩНИК САДОВОДА
У Вас есть садовый или дачный участок? Если так, 

то Вам просто необходим электронасос «СТРУМОК».
«СТРУМОК» поможет Вам полить огород, сад и по

дать воду в дом. Он способен доставать воду из скважи
ны глубиной до 65 метров. Длина шланга — 20 метров, 
производительность — 360 литров в час, питание от сети 
переменного тока — 220 В. Цена — от 50 до 65 руб
лей.

Если Вы думаете, что скоро осень и «СТРУМОК» не 
понадобится, Вы ошибаетесь, потому что уже ранней 
весной он окажется необходим. Но может случиться так, 
что Посылторг уже не сможет Вам помочь.

Письма-заказы направляйте по адресу: 620068 Сверд
ловск, ул. Учителей, 38, Посылторг.

Все денежные расчеты производятся в почтовом отде
лении при получении посылок.

На пороге ■— осень! И, ко
нечно, Вы начинаете запа
саться необходимой для это
го времени года одеждой. В 
сезон дождей Вам непремен-

«ПАМЯТЬ-2»
часов в киоск возле церк
ви на Ивановском кладби
ще (кроме выходных 
дней).

МОЖНО ОПОЗДАТЬ!
но понадобятся резиновые 
сапоги. Мы хотим предупре
дить Вас — НЕ ОПОЗДАЙ
ТЕ!

В Посылторг поступили 
ПОСЛЕДНИЕ ПАРТИИ РЕ
ЗИНОВЫХ САПОГ В ЭТОМ 
СЕЗОНЕ! Если Вы вовремя 
направите заказы на базу 
Посылторга, то сможете при
обрести резиновую обувь лю
бого размера и цвета: крас
ного, голубого, коричневого 
и других.

Ребятишкам мы можем 
предложить детские резино
вые сапоги с 24 по 30 раз
мер. Сапоги самые различ
ные, можно купить и с вы
сокими голенищами, и тогда 
Ваши дети смогут спокойно 
шлепать по лужам. Ориен
тировочная цена — 7 рублей.

Женская резиновая обувь 
также в большом ассорти

менте — с 35 по 41 размер. 
Ориентировочная цена — 12 
рублей. За 8 рублей можно 
приобрести сапоги девичьи с 
31 по 34 размер.

Ну и, конечно, резиновая 
обувь необходима рыбакам. 
Есть сапоги рыбацкие с 40 
по 47 размер. Ориентировоч
ная цена •— 16 рублей.

Итак, спешите делать за
казы! Иначе можете ока
заться в положении этого не
задачливого джентльмена, 
босиком шагающего по лу
жам.

Письма - заказы направ
ляйте по адресу: 620068 
Свердловск, ул. Учителей, 
38, Посылторг,

Все денежные расчеты 
производятся в почтовом от
делении при получении по
сылки.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
ЧЕЛЯБИНСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА
им. МИ. Глимни

(в помещении театра 
оперы и балета) 

Сегодня премьера
РИГОЛЕТТО

16Л'Ш в 10 час. ТЕРЕМ-
ТЕРЕМОК

вечером ТЫСЯЧА И ОДНА
НОЧЬ

ГОСЦИРК
ЗАКРЫТИЕ СЕЗОНА.

Эстрадно-цирковое шоу 
«РАЗНОЦВЕТНОЕ РЕВЮ».
Впервые в цирке дресси

рованные лебеди, фазаны, 
павлин

Начало представлений в 
19 час., в выходные дни — 
в 11 час. 30 мин., 15 и 19 
час. Выходной день — по
недельник.

в поисках жилья.
ТЕМП — Выселенный в 

поисках жилья. Видеозал — 
Рембо: первая кровь. Чело- 
вен-линза, или Сила линз.

САЛЮТ — Приключения 
Али-бабы и 40 разбойников 
(две серии). Турбаза «Вол
чья».

УРАЛ — Данди по про
звищу «Крокодил». Отелло 
(две серии).

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Роковая ошибка.

ЛЕНИНГРАДСКИЙ ТЕАТР 
им. Ленинского комсомола

(в помещении театра 
музкомедии) 

Сегодня ОВОД
16-УШ НЕОБЫЧАЙНЫЕ

ПРИКЛЮЧЕНИЯ
НА ВОЛЖСКОМ ПАРОХОДЕ 

(в помещении
театра драмы)

Сегодня ЛЮБОВЬ ТЫ МОЯ

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

По 20 августа 
новый 

художественный фильм 
«БОЛЕЗНЬ ЛЮБВИ» 

(Франция, две серии). 
Сеансы: 11-30. 15-30. 19-30.

16-VIII БАБОЧКА.
ДЕВИЧЬЯ

БАБОЧКА...

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Маленькая 

Вера (две серии).
СОВКИНО — Выселенный

ПОГОДА
16—17 августа по обла

сти ожидается переменная 
облачность, местами кратко
временные дожди, грозы, 
ветер западный, северо-за
падный. 5 —10 метров в се
кунду. Температура воздуха 
ночью 9—14. на севере до 5 
градусов, днем 20—25 граду
сов тепла.

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 56-37-28 
экономики 56-17-70 
коммунистического воспита 

нив 56-17-73
специальный корреспондент 

58 92-41
учащейся молодежи 58-93-89

комсомольской жизни и мо
лодежных проблем 51-60-84

культуры 56-17 71
спорта и военно-патриотиче

ского воспитания 58-92-37
писем 58-91-23, $6-17-50
рекламы и объявлений 

51-17-62

Газета выходит 250 раз в году, ежеднев
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чать высокая Объем 2 а. л Тираж 170 
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на, 49.
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